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CONSEIL GENERAL

Séance du jeudi L9 mai2022, à 19h30
grande salle de l'hôtel de ville, Romont

M. Patrice BEAUD, président

M. Thierry JORDAN, vice-président

Pour le conseil général, 46 membres, dont ceux nommés ci-dessus
Mmes/MM. Philippe AYER - Luc BARDET (annoncé avec du retard) -

Nicole BARDET - Frédéric BERSET - Lukas BTELER -

Jacqueline BOURQUI - Vincent BRODARD Marie-
Christine CLERC - Simon CODOUREY - Fabrice CORBAT -

Géraldine DAFFLON - Nicolas DAFFLON - Caroline
DELACRETAZ PIDOUX - Stéphane DEMTERRE - Otivier
ELTSCHINGER - Jean-Bernard FAVRE - tsaline FTNGER -

Patrice GEINOZ - Christophe GTRARD - Emilien GTRARD -
Denis GRANDJEAN - Rachel HUFSCHMTTT - Manuel HURNT
- Philippe JORDAN - Arnaud MATLLARD - Christelte MASUR
LUU - Jean-Baptiste MOREL - Stéphanie OBERSON -
Nicolas PACCAUD - Nicolas PERRTN - Vesna PETROVTC -
Stéphanie PITTET - Valérie PITTET - Jean-Yves pyTHON -

Sébastien RICHOZ - Jean-François ROCH - Thierry ROPRAZ
- Laurent SCHMUTZ - Stefan TRÜMpLER - Christine
VALLELIAN - Floriane VALLELTAN - Dominique ZünCHeR
(annoncé avec du retard)

Pour le conseilgénéral
Mme/MM. Alain BOSSON - Ajda BUDAK - Roxane ECOFFEY

Christophe GILLON - Virginie MARDON

Pour le conseilgénéral
M. Milan ANDRIC

Pour le conseilcommunal,9 membres
M. iean-Claude CORNU, syndic
M. Thierry SCHMID, více-syndic
Mmes/MM. Emmanuel BUSSARD - Didier DEMTERRE - François HELFER

- Armand JAQUTER - Murielle JAQU|ER-ELTSCHTNGER -
Stefanie LOSEY - Marc MENOUD

Pour l'administration communale
M. Yves BARD, secrétaire communal

Pour le conseil communal
M. Marc MENOUD, conseiller communal

M. Yves BARD, secrétaire communal

Mme Hélène PITTEI collaboratrice administrative
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INTRODUCTION DE M. PATRICE BEAUD, PRESIDENT

<< Monsieur le vice-président du conseil générol,
Mesdames, Messieurs les membres du bureou,
Mesdomes, Messieurs les conseillères et conseillers généroux,
Monsieur Ie syndic,

Mesdomes, Messieurs les conseillères et conseillers communaux,
Monsieur le secrétoire communol,
M onsie u r l' odmi nistrote u r des fi no n ces,

Mesdames et Messieurs les représentonts.es de la presse,
Mesdomes, Messieurs,
Cher public,

Ce mordi, j'ai pu port¡ciper ò la rencontre des industriels et des ortisans de lo Ville de Romont
qui se tenoit dans lo zone industrietle de Lo Moittarde. L'Étobtissement cantonql de Iq
Promotion foncière du Conton de Fribourg y présentait so vision concernont cette zone.
L'odiectif < ambitieux > o certoinement surgi dons l'esprit de plus d'une personne présente.
Ambitieux por cette mixité de services, cette idée de < quortier industriel urboin > mois oussi
por la toille des bôtiments projetés.

Celo m'a foit repenser ù Romont. Nous oussi nous sommes ambitieux pour notre ville. Nous
souhoitons offrir une école qui pourro sotisfoire l'évolution de l'enseignement. Nous souhoitons
repenser le < vivre ensemble >> sur le ploteou d'Arruffens et dons I'intra-muros. Tout celo pour
rendre notre ville plus attractive tont pour nous, ses hobitants, que pour nos visiteurs, qui
seront, je l'espère, plus nombreux et pris sous le chorme de notre belle région.

Entrons mqintenont pleinement dons notre séance. >t

EXCUSES.ES

Le bureau du conseil général a reçu les excuses reconnues valables de

Þ Pour le conseilgénéral

r Mme Ajda BUDAK.
r M. Alain BOSSON.
r Mme Roxane ECOFFEY.
I M. Christophe GILLON.
r Mme Virginie MARDON.

Deux personnes sont annoncées avec du retard, à savoir

r M. Luc BARDET.
r M. Dominique ZÜRCHf n.

ABSENT POUR LE CONSEIL GENERAL

I M. Milan ANDRIC.
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PRESENCES

ll ressort de la liste des présences que 42 conseillères et conseillers généraux sont présents.es
pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales, plus
précisément l'art. 69 du règlement du conseil général (RCG), le conseil général est apte à

délibérer puisque la majorité de ses membres est présente.

OUVERTURE DE LA SEANCE

La convocation, l'ordre du jour, ainsi que tous les documents relatifs aux objets inscrits à l'ordre
du jour ont été adressés à chaque conseillère générale et chaque conseiller général, dans la

forme et les délais mentionnés par la loi, conformément à l'art. 66 du règlement du conseil
général (RCG).

La convocation ne suscitant aucune remarque, M. le Président déclare cette assemblée
ouverte et apte à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, M. le Président demande à chacune et à chacun de bien
lever son carton lors des votes et suffisamment longtemps, afin de permettre aux membres du
bureau d'effectuer leur travail de comptage.

Mme la Présidente prie les intervenants.es de bien vouloir remettre à M. le secrétaire
communal, en fin de séance, une copie de leurs interventions, ceci afin de faciliter la rédaction
du procès-verbal. Conformément à l'art. 1-06 du RCG, les débats sont enregistrés afin de
faciliter la com préhension des interventions.

M. le Président prie les intervenantes et les intervenants d'utiliser les micros mis à leur
disposition et de décliner leur identité en début d'intervention.

Concernant le dépôt d'interventions parlementaires, la manière de procéder est la suivante

pour les proposítions et postulats, le formulaire doit être remis au secrétaire avant la

séance;
pour les résolutions, les conseillers généraux sont priés d'en remettre maintenant le
texte au bureau pour distribution aux membres.

Avec les arrivées simultanées de M. Luc BARDET et de M. Dominique ZÜRCHER, le nombre de
personnes présentes est porté à 44.

I APPRoBATToN DE L'oRDRE DU JouR

L'ordre du jour faisant partie intégrante des documents adressés aux membres du conseil
général avant la séance de ce soir, il n'en est pas donné lecture.

L'ordre du jour tel que proposé ne suscitant ni question ni remarque, et aucune motion
d'ordre pour la modification du cours des débats n'étant demandée selon l'art. 90 RCG, M. le
Président soumet l'ordre du jour au vote.
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voTE / DECTS

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS, SOIT PAR 44 VOIX, QUE LE CONSEIL
GENERAT ACCEPTE L'ORDRE DU JOUR TEL QUE PRESENTÉ.

APPROBATION DU PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU 24 FEVRIE R2022

Chaque membre a reçu ce document. Aucune remarque n'étant formulée concernant son
contenu, M. le Président le soumet au vote.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS, SOIT PAR 44 VOIX, QUE LE CONSEIT
GENERAT APPROUVE tE PROCES-VERBAI DE LA SEANCE DU 24 FEVRIER 2022.

M. le Président adresse ses remerciements à M. BARD, secrétaire communal, pour la parfaite
tenue de ces documents.

POINT DE LA SITUATION CONCERNANT LE PROJET DE LA NOUVELLE ECOLE

cf. annexe L - dossier de présentation

M. le Président passe la parole à M. Jean-Claude CORNU, syndic, pour cette présentation (c/
annexe 1).

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

r Questions de M. Lukas BIELER, conseiller général pVL, à M. le Syndic

< Nous allons voter sous le point 4.3. un crédit pour lo réolisotion d'instollotions
photovoltoi'ques. Est-ce que des instollotions photovottøi'ques sont prévues sur le bôtiment
de l'école ? Sinon, seroit-il possible de considérer cette possibilité dons le cadre des
prochoines étopes de planificotion ? Seroit-it possibte de considérer un investissement par
des tiers n'impoctant pas les finonces communoles ? >>

r Réponse de M. le Syndic à M. BTELER

"Evidemment qu'on on y o pensé. On auro des surfoces intéressontes de toitures, que ce soit
pour le bôtiment des sports ou que ce soit pour le bôtiment des cours. Cette question
foit/fero l'objet de réflexions et de discussions.

Pour l'instont, oucune décision n'o été prise ni dans un sens ni dons l'autre mois
évidemment que nous examinons ovec beaucoup d'intérêt cette possibitité. L'ovontoge
d'une telle école est qu'elle "outoconsomme" la journée.

voTE /DEC|S|O
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Quont ò sovoir si, le cas échéont, on intègre des instotlations photovoltai'ques ou d'autres
systèmes, est-ce qu'on le feroit nous-mêmes, est-ce qu'on le sous-troite, est-ce qu'on foit du
controcting ou outres. Toutes ces questions sont ù I'exomen et des décisions seront prises au
cours des semoines ù venir."

Ce point de l'ordre du jour n'amène pas de vote formel du conseil général, s'agissant d'une
information.

fl neenoBATroN DES coMprEszo2l.ET DU RAppoRT DE GESTToN 2021

f, covrPrEs 2021

L'entrée en matière pour les comptes est acquise de plein droit, conformément à l'article 82
du règlement du conseilgénéral (RCG).

Aucune demande de renvoi n'est formulée

Pour l'examen des comptes, M. le Président propose de procéder de la manière suivante

1) Présentation par M. Thierry SCHMID, vice-syndic, directeur des FINANCES.
2) Rapport de la commission financière.
3) Discussion générale sur les comptes de fonctionnement.
4) Examen de détail des comptes de fonctionnement, chapitre par chapitre, avec ouverture

de la discussion à la suite de chacun d'eux.
5) Examen des comptes d'investissements et du bilan.
6) Examen du rapport de gestion.
7) Vote final en trois temps :

a. comptes de fonctionnement ;

b. comptes d'investissements et le bilan ;

c. rapport de gestion.

1) Présentation oar Thierrv SCHMID. vice-svndic. dire ur des FINANCES

' cf. annexe 2 - dossíer de présentation

COMPTES DES INVESTISSEMENTS (slides 3 et 4)

Slide 3

Les comptes des investissements 2021 présentent des dépenses pour CHF 2'485'758.50,
olors que le budget prévoyoit CHF 5'088'000.-.

Les écarts les plus importonts entre le budget et les comptes se situent dqns les chopitres
suivonts :
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a Chopitre 29 - Administrotion scoloire
un montdnt de CHF 3'000'000.- ovait été prévu pour le projet d'école En Bouley. Seuls
CHF 337'956.70 ont été dépensés lors de l'exercice 2021.

o Chanitre 70 - t, Services des eoux
Les projets suivants n'ont pos ou pas pu être réolisés lors de l'exercice 2021 :

- Etude réhabilitation sources du Gibloux pour CHF 700'000.-.
- Coptoge de la Joux pour CHF 720'000.-.
- Laminoge des crues de Bossens pour CHF 600'000.-.

a Chopitre 94 - lmmeubles et Domoines
Lo tronsformation du bôtiment de l'administrotion communole pour CHF 220'000.- n'o
pos été réolisée lors de l'exercice 2027. Seul un montont de CHF 75'832.40 a été engogé
lors de ce même exercice.

Slide 4

Lo pluport de ces projets sont en ottente de décisions ou en cours de réolisøtion et seront
réolisés dans les années ù venir. A ce jour, le solde des crédits ouverts ou en suspens se
monte ù CHF 7'056'030.75.

COMPTES DE FONTIONEMENT

Slide 5

L'exercice 2027 présente un bénéfice de CHF 2'745'927.46 olors que le budget prévoyoit un
déficit de CHF 444'366.50. L'oméliorotion por ropport ou budget est donc de CHF

3'790'287.96, pour un totolde recettes de CHF 28'408'876.76.

Sur l'ensemble des charges par chopitre, on constate une moîtrise des dépenses por ropport
ou budget. Je remercie tous mes collègues conseillères et conseillers communau4 les chefs
de service et l'ensemble du personnel communol pour leur gestion professionnelle dans le
respect des budgets.

L'améliorotion des comptes 2027 por ropport au budget s'explique pour I'essentiel par

t Lo diminution des chorges prévues ou budget pour un montont de CHF 632'592.95.
o L'ougmentotion des impôts ordinoires des personnes morales pour un montont de CHF

7',669',353.70.
o L'ougmentotion de lo contribution immobilière de CHF 609'014.15.

Cette embellie permet d'augmenter notre fortune qui serviro, le cos échéont, ò équilibrer
nos prochoins exercices et focilitera le maintien du toux actuel de nos impôts communoux

Les omortissements obligatoires comptables ont été comptobilisés à I'identique du budget
2021 et pour lo dernière fois, selon les règles MCH7, pour un montant de CHF 416'607.-.
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Slide 6

Le cosh-flow dégagé par l'exercice 2027 s'élève à CHF 3'620'977.68. Le totol de nos
emprunts s'élève actuellement ù CHF 1-4'623'303.46, ouxquels il faut ojouter le montont des
dettes oux ossociotions íntercommunoles pour un montont de CHF 17'479'892.20, avec un
potrimo¡ne financier de CHF 1"9'797'459.31-, soit une dette nette de CHF 72'905'736.35, ce
qui nous donne une dette por hobitont de CHF 2'358.94 selon les normes MCH2.

Nos engogements finonciers hors bilon se chiffrent ù CHF L7'479'892.20 comprenant les
associqtions Réseou Santé Glône et CO de lo Glône qui génèrent des cottts influençant
directement notre compte de fonctionnement.

Le dernier bilan selon lo norme MCHL, faít øpparaître une fortune de CHF 70'720'819.23 et
un bénélice de I'exercÍce 2027 de CHF 2'745'927.46, soit une fortune du 37.72.2021 de
cHF 72',866',739.69.

Slide 7

En conclusion

Notre copocité d'emprunt reste importonte puisque, sur lo moyenne de 5 ans de notre
marge nette d'outofinoncement, nous pourrions obtenir, comme l'onnée dernière, une limite
Iégole, selon les normes MCH7, de CHF 65'000'000.00.

Le morché des copitoux est toujours propice ovec des toux d'intérêts qui restent bas, molgré
les fortes incertitudes liées ù lo situotion géopolitique, ce qui est de bon ougure pour le
finoncement de nos projets; il fout toutefois rester attentifs oux répercussions finoncières
que produiront les futurs amortissements légaux des crédits votés à I'ovenir.

Pour terminer, je tiens ò remercier chaleureusement tous les colloborotrices et
colloboroteurs de lo Ville de Romont pour leur travail et en particulier les chefs du service
qui iouent un rôle essentiel permettont le respect des budgets olloués. lJn remerciement
porticulier s'odresse ù l'équipe du service des finances qui o dû cette année et qui doit
encore absorber de très nombreux chongements dons son trovailjournalier.

Et enfin un grond merci à notre odministrøteur des finances, M. Frédéric ROSSIER, qui o
vécu une première année porticulièrement dynomique et mouvementée, entre chongement
de normes comptables, nouvequx logiciels et nouveaux concepts de sécurité, et je ne porle
pos de l'informotique.

Un grond MERCI à toi Frédéric pour le travoil effectué et s'il reste encore pas mal de défis
d'ici lo fin de I'qnnée pour finoliser le possoge qux normes MCH2, je me ptais ù relever ici les

félicitotions transmises por notre société fiducioire pour ce que tu as occompli depuis ton
entrée en fonction.

Monsieur le Présídent, Mesdames et Messìeurs, le conseil communal vous invÍte à
accepter les comptes des investìssements, les comptes de Íonctionnement et le bilon tels
que je víens de vous les présenter.>
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2) Rapport de la commission financière

cf. annexe 3 - dossier de présentation

M. le Président cède la parole à Mme Stéphanie OBERSON, présidente de la commission
financière.

<< La commission financière o examiné, lors de so réunion du 26 ovril dernier, Ie fascicule des
comptes 2021 englobant :

c Ie ropport du conseil communol,
o les indicoteurs finonciers MCH2,
o les investissements du 3L.72.2027, gestion et comptes,
o le fonctionnement 2027, por noture et por section,
o le bilon 2021,
o ainsi que les annexes.

Suite ù cette anolyse, diverses questions ont été odressées ou conseil communol.

Les réponses ù celles-ci nous ont été fournies lors de la séonce plénière du 3 moi

Nous l'en remercions, ainsi que l'administrateur du service des finonces, en porticulier, pour
lo transporence et lo confiance démontrées lors des échonges, ainsi que pour les réponses
données égolement oux questions complémentoires odressées, tont lors de la séonce que
por la suite, quest¡ons portont sur le ropport de l'orgone de révision et lo lettre de
recommondotions faisont suite ù lo révision.

Alors que le budget de fonctionnement 2027 prévoyoit une perte de CHF 444'366.50, les
comptes de fonctionnement 2027 présentent un résultat positif de CHF 2'745'927.46, soit un
écart positif de CHF 3'L90'287.96.

ll seroit facile de dire que celo provient des impôts.

Certes, ceux-ci, dans leur globolité, sont supérieurs d'environ CHF 7'635'000.-. Mois cela ne
suffit pas ! Des économies ont été réolisées, tont dons des postes de dépenses moîtrisées por
lo commune, pour environ CHF 575'000.-, que pour des postes en lien avec des dépenses
liées, pour environ CHF 662'000.-. Les revenus du potrimoine, les contributions, émoluments
et toxes, ainsi que lo part oux recettes contonoles, ont apporté environ CHF 871'000.- de
plus que prévu. Les ottribut¡ons oux réserves, compte tenu des dissolutions égolement, ont
engendré des coûts d'environ CHF 690'000.-. A relever encore que les qmortissements
complémentoires prévus, pour CHF 737'000.-, n'ont, ovec roison, pos été exécutés, compte
tenu de I'entrée en vigueur dès 2022 de MCH2.

Le résultot finol obtenu est un élément clé, ou vu des décisions importontes
d' i nve sti sse m e nts se p rofi I o nt.

Selon l'exigence de MCH2, la comptabilité du cercle scolaire o été intégrée dons les comptes
2027 déjà, compte tenu de leur périodicité.
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Lo provenonce des impôts des personnes physiques et des personnes moroles, en termes
d'onnées fiscoles, sero, elle, introduite en 2022, principe sdlué por lo commission financière.
En effet, cette informotion permettro d'évoluer plus précisément le potentielfiscol, élément
moieur influont Io possibilité d'ossumer finoncièrement les dépenses futures, et dont
I'estimotion dudit potentiel fiscal fait I'objet d'une lettre de recommondotions de l'organe
de révision.

La commission finoncière est consciente de lo phase de tronsition et d'qdoptotion actuelle,
induite tont por un nouvequ conseil communol, qu'un nouvel odministroteur des finonces,
que de nouvelles normes légoles, et d'une nouvelle commission finoncière. Tout le monde
doit trouver ses morques.

Des commentoires sur les comptes de fonctionnement, plus fournis, pourraient peut-être,
néonmoins, permettre d'éluder quelques questions.

Les comptes d'investissements 2021 présentent des dépenses nettes de CHF 2'773'407.45,
contre un budget prévisionnel de CHF 4'933'250.-, certqins objets prévus n'oyont pu être
réolisés dons le délai initiol.

A relever que le conseil communal a pris l'option, dons le codre de la réévaluotion du biton
exigée par MCH2, de clore les postes d'investissements dès qu'ils sont terminés. Vingt-
trois obiets ont été concernés. Lo commission finoncière ne peut que se réjouir de cette
application.

Le bilon, ou 37.72.2021, compte tenu du résultot de fonctionnement 2027 et des
investissements 2027, présente une fortune nette de CHF 72'866'739.69. Le totol des
emprunts o été diminué d'environ CHF 3.1-50 millions, pour se situer ò environ
CHF 17.250 millions. Lo situotion est saine octuellement.

Les indicateurs finonciers, dont lo présentotion sera obligotoire dès les comptes 2022 étabtis
selon MCH2, ont déjù été colculés et présentés pour ces comptes 2027. A nouveou, lo
commission finoncière relève une volonté de tronsporence démontrée par le conseil
communol et son odministroteur des finonces, quond bien même l'interprétotion et
l'extropolotion de certoins indicoteurs peuvent être et ont été sujets à discussion lors de
notre rencontre en plenum.

Conformément oux exigences de Ia Loi sur les communes, les comptes onnuels ont été
révisés por un ouditeur agréé, en l'occurrence Ia société fiduciaire Core. Cette-ci conclut que
les comptes annuels présentés sont conformes oux prescriptions légales oinsi qu'oux
principes d'étoblissement et de présentotion des comptes annuels prescrits por Ie Conseil
d'Etqt. Elle o émis égolement une lettre de recommandotions relevont les points nécessitont
une remorque spécifique et des potentiels d'oméliorotions identifiés lors de lo révision. Lo
commission finoncière souligne que ces points seront, mojoritoirement et ù so sotisfoction,
réglés lors de l'exercice 2022. Lo réoctivité de I'qdministroteur des finonces, M. Frédéric
ROSSIER, o également été relevée por l'orgone de révision. Lq commission finoncière ne peut
que confirmer ce fait, compte tenu des divers échonges vécus et l'en remercier.
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Compte tenu de I'ensemble des éléments précîtés, lø commission financière invíte dès lors
Ie conseil général ù accepter les comptes de fonctìonnement 2021, Ies comptes
d'ínvestissements 2027 et le bilan ou 3I.12,202I en découlant. >

3) Discussi eénérale sur les mptes de fonction nement

M. le Président ouvre la discussion générale sur les comptes de fonctionnement 202I et
passe la parole aux groupes politíques, dans l'ordre des forces politiques en présence au
législatif communal, pour autant évidemment qu'une ¡ntervention soit souhaitée.

Pour le groupe PLR

lntervention de M. Philippe AYER, conseiller généralI

t< Dons so séance du 12 mai 2022, Ie groupe PLR a pris connaissonce des comptes de
I'année 2021". il relève avec sotisfoction, les éléments ci-après :

Le bénéfice de I'exercice est réjouissant.

Les chorges de fonctionnement sont b¡en maîtrisées et tes ctørificotions apportées
ont permis une bonne compréhension des écarts entre le budget et te réalisé.

Le budget de I'onnée 2027 o été respecté.

Lo fermeture des différents comptes d'investissements qui dotaient et ne
bougeoient plus.

Le groupe PLR demande ou conseil communol d'exominer ottent¡vement chaque
demande de crédit entraînont une conséquence finoncière. En effet, il est importont
qu'elles soient en ligne ovec lo copocité financière de notre commune et considérées
dans le contexte global des investissements.

Le groupe PLR remercie et félicite le conseil communol, M. SCHM\D, directeur du
dicastère des FINANCES, M. ROSSIER, chef de service et qdministrateur des finonces,
ainsi que l'odministrotion communale pour I'excellent trovail et Io quolité de ta
présentotion des comptes.

Le groupe PLR approuve les comptes de I'année 2027 et recommonde øu conseil
générold'en faire de même. >>

Pour le groupe Le Centre

lntervention de Mme Géraldine DAFFLON, conseillère générale

< Lors de so séonce de préporotion du 16 moi, le groupe Le centre o onalysé la
présentation des comptes 202i_.

¡
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Nous ne pouvons que nous réjouir des résultots. tls sont au-detà des projections et
bouclent ovec un gain de plus de 2.7 Mio ainsi qu'environ CHF 690'000.- ottribués aux
réserves. Les rentrées fiscales, porticulièrement pour les personnes moroles, ne sont pos
étrongères ù ces bons résultats.

Nous tenons égolement ù relever bonne moîtrise des cottts

Au niveau des investissements, la clÔture de vingt-et-un projets nous réjouit. C'est un pas
de plus vers une plus grande tronsparence et d'avontoge de formalisme dons la gestion
des projets.

Cette saine situation pour Ia Commune de Romont permet d'envisager les importonts
investissements ù venir avec confionce.

Les comptes 2021 ont été opprouvés ù l'unanimité par notre groupe et nous remercions
M. ROSSIER, odministroteur des finonces, oinsi que Ie personnel odministrotif pour te
travoil relotif ò l'établissement des comptes.

Pour le groupe PS

lntervention de M. Olivier ELTSCHINGER, conseiller général

< Le groupe socioliste a étudié ottentivement les comptes et ropport de gestion. Lo
commune présente, après des années bénéficioires, un nouveau bénéfice imposont que
nous pouvons considérer comme réjouissont.

Toutefois, nous pourrions féliciter le conseil communol pour son extrême prudence ou
olors le prendre ù portie sur so prudence proche de to frilosité lors de la constitution des
budgets.

Les rentrées fiscoles sont toujours difficiles ù estimer, ce que nous comprenons, et
< prudence reine des vertus > est un odoge rempli de bon sens.

Nos comptes nous permettent de voir orriver avec sérénité les coCtts de lo future école et
de son plan d'oménogement et cette bonne sonté finoncière nous permet d'envisoger
sereinement l'ovenir et enlever la crointe d'une opocalypse fiscate.

Notre belle cité se développe rapidement, et les besoins de lo population vont s'occroître
dons lo même proportion. tl apporoît nécessoire d'onticiper les équipements, structures
et aides qui permettront d'ossurer une qualité de vie et un soutien optimol ù toutes et
tous. Ainsi les chorges et investissements nécessaires ne doivent pas être minimisés sous
le couvert d'ossurer un équilibre des comptes ù court terme. L'histoire retiendro des
dctes, et non des poroles.

Le groupe PS dccepte les divers comptes et encourage le conseil général ù en faire
autont.

Enfin nous remercions le conseil communol pour Ia quotité de la documentotion fournie
oinsi qu'ò toutes les personnes qui l'établissent. >>
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Pour le groupe Les Vert.e.s

lntervention de M. Fabrice CORBAT, conseiller général

<< Lors de sq séonce préparotoire du 9 mai dernier, le groupe Les vert.e.s o pris
connqissonce des comptes des investissements et de fonctionnement 2021, oinsi que du
ropport de gestion qui en découle.

En préambule, nous tenons ù souligner lo quolité de lø tenue des comptes, qui sont le
reflet d'une modernisotion et d'un changement de méthodologie en odéquation ovec une
commune moderne. Un MERCI porticulier est odressé à MM. SCHMTD et ROSSTER pour le
sérieux avec lequel ils ont mené ù bien une tâche complexe.

Un nombre inhobituel de comptes d'investissements ont été clôturés duront to période
comptable. Nous nous en réjouissons et comprenons que le conseil communql o opté
pour une strotégie comptable pertinente en vue des importonts investissements à venir.
Des dossiers rompont depuis porfois de nombreuses années sont maintenont liquidés.

Le bénéfice confortoble de cHF 2'768'527.- présenté est de bon ougure. Nous sommes
convoincus que ce chiffre, qui vient s'ajouter oux bénéfices des années possées,
encourogero le conseil communal à ne pos limiter les investissements romontois oux
gronds trqvoux octuels et oux dépenses urgentes. Nous pensons que les investissements
en foveur de I'environnement sont d'une urgence obsolue et les projets présentés
auiourd'hui ne sont que les précurseurs d'une politique environnementole courogeLtse,

faisant lo port belle oux énergies renouvelables, ù l'efficience énergétique des bôtiments,
ù lo mobilité douce, et ù la lutte contre l'effondrement de lo biodiversité.

Le groupe Les Vert.e.s opprouve le ropport des comptes 2027 et propose ù ses collègues
du conseil général d'en foire de même.

Pour terminer, nous souhoitons remercier toutes les autres personnes qui ont port¡cipé à
la rédoction du ropport de gestion, document que nous opprouvons égolement sons
outre pr¡se de parole ou moment du vote. >>

Pour le groupe UDC

lntervention de M. Sébastien RICHOZ, conseiller général

"Lors de so séance du 70 moi, le groupe IJDC o pris connoissonce du ropport des comptes
2021. Nous félicitons le conseil communol et le déportement des finonces pour I'excellent
trovoil réalisé.

Une nouvelle fois, le terme "très soine" pour qualifier la situotion finoncière de notre
ville nous o interpellés. Alors que de nombreux chontiers immobiliers ù fort potentiet de
population sont en cours, voir terminés mois pos encore ù leur pleine capocité, it devient
urgent d'investir pour le bien de lo populotion actuelle et future. Le projet de l'école en
est le meilleur exemple.

Le groupe UDC øccepte les comptes 2027 et invite Ie conseil générol à en faire de
même. >>
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Pour le groupe PVL

Intervention de M. Jean-François ROCH, conseiller général¡

<< Lors de sa séance de préporation, le groupe PVL o exominé ovec qttention les comptes
2027 et se réiouit de ce résultat positif. Notre groupe tient ò remercier toutes les
personnes qui ont æuvré à leur élaborotion, plus porticulièrement notre administroteur
des finonces, M. ROSSIER, oinsi que notre min¡stre des finances, M. SCHM\D.

C'est avec enthousiøsme que le groupe PVL opprouvera les comptes 202I. Ð

Pour le groupe HN

Intervention de M. Jean-Baptiste MORE[, conseiller général

<< Le 9 moi dernier, les membres du groupe HN se sont rencontrés pour préporer cette
séonce du conseil général et a soigneusement étud¡é les comptes d'investissements, de
fonctionnement qinsi que le ropport de gestion.

Le résultot de I'exercice 2021, avec un excédent de plus de 2 mio de froncs, démontre lo
très bonne tenue des comptes de lo commune et le groupe HN ne peut que féliciter
toutes les personnes qui ont æuvré pour que ces comptes soient bénéficiaires. !l odresse
en particulier des félicitotions à l'odministroteur des finances et ù son équipe qui ont dtt
et su gérer le passoge ou nouveou système MCH2 et un chongement de tégistature.

Le groupe Horizons Nouveoux odresse égolement tous ses remerciements oux personnes
qui ont élaboré le ropport de gestion. Les indicoteurs de MCH2 ont été très appréciés et
démontrent que la commune a du potentiel d'investissements, ce qui tombe à point
nommé, ou vu des prochains gronds projets communoux.

Le groupe HN øcceptera les comptes de fonctionnement et des investissements et
remercíe I'administration communale ainsì que le conseil communal pour leur
excellent travoil. >>

4) Examen de détail des comptes de fonctionnement, chapitre par chapitre, avec ouverture
de la discussion à la suite de chacun d'eux

Les comptes ayant été consciencieusement épluchés par chaque conseillère et conseiller
général, par les membres de la commission financière, dans les séances des groupes
politiques, nous passons directement à l'examen de détail par chapitre (dès la page 41)
pour permettre aux membres du conseil général de poser des questions sur des points
resta nt encore obscurs.

Pour plus de clarté, lors de la prise de parole, les membres du législatif sont priés de citer le
numéro du compte auquel ils font référence dans leurs interventions.

O. ADMINISTRATION (p.41)
La parole n'est pas demandée.
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1. ORDRE PUBLIC (p.45}

La parole n'est pas demandée.

2. ENSEIGNEMENT (p.49I
La parole n'est pas demandée

3. CUITURE. LOISIRS, SPORT, JEUNESSE, TOURISME (p. 55I
La parole n'est pas demandée.

4. SANTÉ (p. sgl
La parole n'est pas demandée

5. AFFAIRES SOCIATES (p. 61)
La parole n'est pas demandée

6. COMMUNICATTON ET TRANSPORTS (p.63ì
La parole n'est pas demandée.

7. ENVIRONNEMENT (p. 65)
La parole n'est pas demandée

8. ÉCONOM|E (p.691

La parole n'est pas demandée

9. FINANCES ET IMPÔTS (P. 71I

Question de Mme Jacqueline BOURQUI, conseillère générale
Page no 7L - compte no 1900.3180.24 - commission de perception

<< Qu'est-ce que la commission de perception ? >

Réponse de M. Frédéric ROSSIER, administrateur des finances

< ll s'ogit d'une commission que nous devons payer lorsque le canton perçoit tes
impôts. C'est le cos pour I'impôt ò lo source por exemple, cor nous n'établissons pas
les foctures nous-mêmes. c'est le conton qui effectue le trovail à notre ploce. on
rencontre le même cos de figure avec l'impôt sur les véhicules. On bénéficie de t'impôt
mois le conton effectue le trovoil et prélève so commission de perception.>>

La parole n'étant plus demandée, M. le Président clôt la discussion de détail des comptes
de fonctionnement 202L.
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Avec CHF 28'408'816.16 de revenus et CHF 25'662'894.70 de charges, le résultat du
compte de fonctionnement présente un bénéfice de CHF 2'745'921.46.

5) Examen des comptes d'investissements et du bilan

M. le Président suggère de ne procéder qu'à une discussion générale sur les comptes
d'investissements 2O2t et du bilan.

Le résultat global des comptes d'investissements est le suivant

372'35L.05 de recettes d'investissements
2'485'758.50 de dépenses d'investissements

soit un excédent de dépenses de CHF 2'113'407.45

Le total du bilan s'élève au 3L décembre202t à CHF 37'594'972.56 avec CHF tZ'966'739.69
de fortune pour la commune.

La parole n'est pas demandée.

6) Examen du rapport de eestion

Question de M. Vincent BRODARD, conseiller général

<< Dons le rapport de gestion, en poge 67, on porle des << obonnements généroux des
communes >. Effectivement les cortes journolières des communes rencontrent un grond
succès depuis de nombreuses onnées. on q entendu, il n'y o pos très longtemps, que les
CFF - respectivement l'union des tronsports publics - ont I'intention de supprimer cette
prestation dons un ovenir plus ou moins proche. Est-ce que lo commune de Romont ou
les communes fribourgeoises entendent réagir contre cette suppression onnoncée ou
s'agit-il de quelque chose déjà axé ?>.

Réponse de M. Thierry SCHMtD, vice-syndicI

<< Malheureusement, ni lq commune de Romont ni l'ossociotion des communes
fribourgeoises n'ont un impoct mojeur sur la direction des CFF pour tes foire revenir en
orrière concernant de cette décision. Le sujet des transports dépend de to RGV ou niveou
locol, mois ie ne me fois guère d'illusions. tl s'ogit d'une prestotion qui rencontre
effectivement un grand succès mois qui, molheureusement, est omenée ù disporaître par
la volonté des CFF et non pos por lo volonté de lo commLtne. ,>
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voTE /DECTSTON

VOTE FINAI EN TROIS TEMPS

A. COMPTES DE FONCTIONNEMENT 2O2I

C'EST A L'UNANIMITE, SOIT PAR 44 VOIX, qUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE tE
RESULTAT DES COMPTES DE FONCTIONNEMENT 2O2]-.

B. COMPTES D'INVESTISSEMENTS ET BILAN 2021

C'EST A L'UNANIMITE, SOIT PAR 44 VOIX, QUE tE CONSEIL GENERAL ACCEPTE LE

RESULTAT DES COMPTES D'INVESTISSEMENTS ET LE BILAN 2021.

C. RAPPORT DE GESTION

C'EST A L'UNANIMITE, SOIT PAR 44 VOIX, QUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE LE

RAPPORT DE GESTION 2021.

M. le Président adresse ses remerciements et félicitations aux conseillères et conseillers
communaux, aux chefs de service, ainsi qu'au personnel pour le travail conséquent que
représentent la rédaction du rapport de gestion et l'établissement des comptes
communaux.

DEMANDES DE CREDITS

@ DEMANDE D'uN cREDrr D'ETUDE DE cHF r.'8oo'ooo.- pouR LA coNSTRUcroN
D,UNE NOUVELLE ECOLE EN BOULEY

M. le Président passe la parole à M. Jean-Claude CORNU, syndic, pour la présentation de cette
demande de crédit.

<< Je crois que le message est suffisomment explicite. Je n'oi pos grond-chose ò ojouter
concernont l'ovoncement du projet si ce n'est être ù disposition pour vos questions.

ll n'empêche que certains se sont posé la question de sovoir à quoi correspondoient ces
CHF 790'000.- sur les CHF 7'800'000.- pour le pilotoge du projet. tlfout bien se rendre compte
que, dès le déport et dons I'optique de lo construction de cette nouvelle école moduloire en bois
qvec, pour la réaliser en entreprise totole, il faut étoblir un controt. Celo signifie un certain
nombre d'ovontages, en porticulier que celui qui signe le controt ossume finalement les coCtts

voTE /DECIS|ON
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globaux, ce qui représente un prix. C'est lui oussi qui ossume I'ensemble de I'organisation du
projet.

Le maitre d'ouvroge - en l'occurrence lo commune de Romont -, est soulogé d'un grond nombre
de choses, des risques financiers, etc. et ceci a un coût. Le montont inclut I'ensemble des
risques jusqu'ò et y compris la demonde de permis de construire et la demande de crédit
d'investissement. Dons le cadre d'un controt d'entreprise totole, I'entrepreneur qui ossume ces
prestotions Íocture un prix entre 6 et 8 % du coût globol.

Donc ce montqnt de CHF 7'800'000.- représente lo somme nécessoire pour oller jusqu'ù lo
procédure de permis de construire d'une part et crédit d'investissement d'autre part.
L'ensemble des prestotions des mandotaires est de I'ordre de 75 ù 18 %, voire 20 %. Ces
CHF 7'800'000.- nous permettrons d'oller de l'ovont pour les études mois it ne s'ogiro pas du
cottt finol des honoraires des mandotoires. >t

RAPPORT DE tA COMMISS¡ON FINANCIERE

lntervention de Mme Stéphanie OBERSON, présidente de la commission financière

<< Lo commission finoncière a pris connoissonce, le 26 ovril, du messoge 4.1-. retotif ò ta
demonde d'un crédit d'étude de CHF 7'800'000.- pour la construction d'un centre scolaire et
des installations sportives En Bouley.

Elle remercie le conseil communol qui o répondu ò ses interrogotions le 3 mo| en port¡culier
sur lo planification finoncière.

Cet outil d'oide ù Iq décision serd travoillé et présenté ou conseil générot en outomne
prochoin por Ie conseil communol, mais au plus tord en même temps que la demonde de
crédit pour lo réalisqtion de ces objets.

La commission finøncière relève en porticulier lo sériosité sur loquelle doit déboucher
impérativement cette étude. En effet, un cottt précis, compte tenu de la Iiste des différents
corps de métiers ossociés ò l'étude, doit pouvoir être défini et présenté au conseil générat
lors du vote pour lo réalisotion de ces objets. Le montqnt se devro ensuite d'être définitif et
tenu.

Au niveou des finonces communoles, la construction d'un centre scolaire et d'installotions
sportives ouro un impoct certqin sur la vie future des Romontoises et Romontois.

Ce risque est toutefois estimé nécessoire, au vu des effets bénéfiques scoloires et socioux
que ces constructions permettront de générer.

Compte tenu de Io clÔture du MEP ou 31.1-2.2027, Centre scoloire & instotlotions sportives,
ovec Ltn excédent de dépenses de CHF 4'962.70 pour un budget de CHF 340'000.- voté le
02.07.2020, il est difficilement ¡mog¡noble de compter sur une dépense ù ce jour, pour les
trovoux effectués, inférieure ù lo limite de compétence du conseil communol.

Compte tenu des prérogatives temporelles souhaitées, soit une mise en fonction pour lo
rentrée scolaire 2024, lo commission finoncière en a été informée lors de la séance du 3 moi.
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Pour roppel, ce projet a été porté, trovoillé et soutenu por les différentes forces politiques.

Aussi, lo commission financière recommonde au conseil général de voter en foveur de cette
dépense de CHF 7'800'000.-, permettont de chiffrer les coûts précisément et d'omener ce
projet ù lo demonde du permis de construire. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

I lntervention de Mme Christelle MASUR LUU, conseillère générale, pour le groupe Les
Vert.e.s

< Nous nous réjouissons de voir le projet de lo nouvelle école ovoncer et nous soutenons
cette demonde de crédit.

D'outre pdrt, nous revenons une fois de plus sur Ia question du bois utilisé pour lo
construction. Où en sommes-nous sur ce point ? Un échange entre le bois de nos forêts et
celui du constructeur bois est-il enfin négocié ? Le conseil communol peut-il nous assurer
que le bois de construction sera bien issu de nos forêts communales, respectivement que s'il
foit l'objet d'un échonge, le bois sero bien lobellisé <bois suisse> ?

Outre ce point, nous avions égolement soumis ou conseil communol, lors des séonces du
conseil général du 3 octobre 2079 et du 10 décembre 2020, d'outres demandes sur
lesquelles nous n'ovons pos encore reçu de réponse fronchement argumentée, pour lo
plupart. Seuls quelques éléments ont été ovancés pour l'instont.

Petit étot des lieux

drostiquement nos charges d'exploitotions futures pour un surcoût morginol :

' Nous ovons reçu une réponse qui parloit de "normes Minergie contonqles "
sons guère plus d'informotions ou d'éléments.

biodiversité et éviter un îlot de choleur dons le quortier d'En Bouley. Comme la
majorité des toitures semblent plotes, celo devroit convenir.

' Mais nous n'ovons pos eu de plus amples informotions sur Ia prise en
compte de ce point pour l'instont. Cela dit, il existe égolement des toitures
végétolisées en pente, même si l'imogination de certoins s'orrête à lo
version plate.

des ponneaux photovoltai'ques pour réduire les frois d'électricité, bien entendu à
déposer sur certoines portions de toitures ou ù d'outres emplocements qui peuvent
égolement convenir. Tous les ponneoux thermiques/photovoltoi'ques ne se situent
pas nécessoirement sur des toitures en pente... il s'ogit d'être un peu plus imøginatif
que de se dire que toiture végétolisée et ponneoux ne sont pos compatibles.

' La réponse de M. le Syndic tout ù l'heure nous semble encourogeonte et
nous nous réjouissons de voir ce point plus développé por la suite.
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l'arrosoge. Ces recommandations devaient figurer lors du deuxième tour.
t Qu'en est-il ?

enfants, indépendomment du genre, et d'intégrer les enfonts en difficutté, tout en
gordant un espoce séparé pour les plus petits, afin qu'ils puissent se retirer s'ils en
sentent Ie besoin.

r Nous ovons reçu la réponse que les gronds et les petits auroient bel et bien
des espoces séparés, ce qui nous sotisfoits. Toutefois, pour les aspects
intégrotifs, nous n'avons eu droit qu'à un commentoire sur lo présence du
Carré d'As et des Ateliers protégés ù l'occueil scoloire. Or, nous parlons de
l'oménogement de lo cour d'école qui se doit d'être inclusive. Justement ce
ne sont pas les contacts entre écoles qui vont créer un espoce inclusif, mois
l'espoce qui permet aux enfants de tous se sentir à l'oise.

indigènes ofin de favoriser lo biodiversité et que les enfonts découvrent les plontes
qui poussent chez nous.

t La réponse que nous ovions eue étqit qu'il étoit encore trop tôt, mois que
celo seroit repris dons les recommondotions. Qu'en est-il octuellement ?

dé pl oce me nts e n voitu res i nd ivi d ue I les.
t ll nous a été répondu qu'il n'y auroit pos de stationnement de longue durée

dons le secteur, le porking du Bicubic étont situé ò côté. Mois celo ne répond
pas ù la question d'un plon de mobilité pour outont.

Nous roppelons également que Les Vert'e's ottendent de lo port du conseil communol qu'il
prenne position par rapport ù chacune de ces propositions en motivant ses réponses de
monière cloire et tronsporente pour choque point, en prenont en compte tes bénéfices ù
long terme et non uniquement les aspects finonciers immédiats. >

r Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

"Actuellement, nous travoillons sur la mojorité des questions posées. Mes collègues du
comité de pilotoge me complèteront ou me corrigeront.

D'obord, s'ogissont du bois, on ne peut pas aujourd'hui vous donner de réponse définitive.
Mais, ovec l'entreprise Erne, qui fait portie du teom Aliénor, on peut porler de très gronde
ovoncée ovec lo corporotion forestière Glône-Forzin. L'essentiel du bois pourroit ou devroit
parvenir de nos forêts, ce qui est réjouissant. ll foudro encore couper ce bois et le sécher
dans des délois raisonnables et ce qui n'est pos focile cor Ie nombre d'entreprises
suscept¡bles de pouvoir sécher de grondes quantités de bois est restreint dqns le conton. On
travaille ò trouver des solutions et le teom Aliénor manifeste une gronde volonté d'oller
dans ce sens.

Concernont Minergie, nous ne sommes pas des fanotiques du lobel, respectivement, nous
sommes des fanotiques de constructions qui respectent les normes Minergie mois,
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l'obtention de lo labellisotion représente des cottts très élevés. On préfère mettre I'orgent
pour que nos entrepreneurs construisent dons le respect de ces normes Minergie. Toutefois,
à ce stode, rien n'est exclu.

Concernont les toitures plates, vous vous montrez ossez gourmonde ovec les toitures car
vous voulez qu'elles soient végétalisées, vous voulez des ponneaux soloires, des panneoux
thermiques, etc. ll s'ogiro de toitures plates et on ne pourro pos foire tout sur ces toitures. tl
y o des décisions que le conseil communal devro prendre dons les mois qui viennent cor si on
ne le foit pqs ovqnt de voter le crédit, toutes les modifications oprès le cohier des chorges
vont nous coûter, y compris pour lo récupérotion des eoux de pluie.

Dons Io deuxième portie du MEP, une ottention toute porticulière o été plocée sur les ploces
extérieures. Je ne sois toujours pos ce que veut dire < une ploce de jeux non genrée >t. On o
demondé qu team Alienor de s'odjoindre les services d'un architecte-paysagiste pour oller
dons Ie bon sens. ll y ouro proboblement de la ploce pour un verger pédagogique.

Pour lo mobilité, pdr ropport à l'idée de départ, le nombre de places de porc à disposition o
été réduit (de 30 ou déport à moins de 70 à proximité de l'école). Elles serviront pour les
Iivrqisons et pour les enseignant.e.s spécialisé'e.s de passoge. Les outres usogers utiliseront
d'autres moyens de tronsports ou alors utiliseront le porking poyant du Bicubic.

La question du plan de mobilité pour la commune s'est posée. Compte tenu du nombre de
personnes, un plon de mobilité est nécessaire dès 50 personnes souf erreur.

Por contre, les collqboroteurs et colloborotrices sont réparti'e.s entre les différents services
mois on réfléchiro aussi ces prochoines onnées ù la problématique d'un plon de mobilité.
Toutes ces questions sont notées vio Ie procès-verbol et on y répondra. >

r Mme MASUR IUU remercie M. le Syndic pour ces éclaircissements en ajoutant que les
panneaux solaires et thermiques peuvent être installés ailleurs qu'en toiture.

lntervention de M. Jean-Yves PYTHON, conseiller général, pour le groupe Le Centre

<< Réunis en séonce le lundi 76 mai 2022, les membres du groupe Le Centre ont étudié ovec
intérêt cette demande de crédit.

Le groupe Le Centre relève que cette étude permettro de lqncer définitivement ce projet, de
cerner oinsi que de maîtriser le futur investissement ù voter ou mois d'octobre.

Toutefois, nous oimerions que le conseil communol réfléchisse ou foit que ces hotles de sport
soient utilisobles pour nos sociétés locoles, afin de pouvoir en disposer d'une manière
optimole. En effet, ò ce jour, notre commune ne possède pos un tel lieu de rencontre et nos
sociétés sont obligées de se déplacer soit ù Villoz-St-Pierre soit ò Siviriez. Pour un chef-lieu,
cette situation n'est pas normole.

Cette demonde de crédit étont < lo dépense du siècle D pour notre commune, c'est le
moment de ne rien oublier !
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Le groupe Le Centre a øccepté cette demande de crédit ù I'unanimité et vous invite ù en
faire de même. >

r Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

"Le conseil communol o cho¡si de ne pos aller vers une outre holle triple cor les besoins
scoloires prouvent lo nécessité de 3 salles de sport. Lo question s'est posée de savoir s'il
fallait réoliser une holle triple ou une solle 2+L.

Discussion il y o eue avec le COGL et on o choisi, précisément porce qu'il y existe des besoins
extrascoloires importonts, plutôt que d'avoir une deuxième halle triple, de disposer d'une
holle double ovec Ltne holle spéciolisée qui permettrait de faire de Io gymnostique ortistique.
On prête oussi une ottention particulière ù ce que ces solles puissent être utilisobles et
disponibles pour les besoins extroscoloiret par exemple pour les oînés et les plus petits. On
ne vo en tous les cas pos se mettre en concurrence ovec le COGL, avec qui nous ovons
discuté pour éloborer un concept d'organisation et de gestion ofin d'éviter de se faire
concurrence. ll s'agira d'offrir une belle panoplie d'activités entre Ep¡centre, le Bicubic et
I'Ecole En Bouley. Toutes les propositions et suggestions seront exominées."

I lntervention de M. Thierry JORDAN, conseiller général, pour le groupe PLR

< Le groupe PLR o étudié lo demande de crédit de CHF 7'800'000.- pour l'étude d'un centre
scoloire et sportif En Bouley.

Nous remercions le conseil communal pour les efforts de communicotion et de transporence
dons ce dossier et nous nous réjouissons de cette nouvelle étope dans la réolisotion de ce
projet nécessaire et trop longtemps ottendu.

Le groupe PLR opprouve la demønde de crédít et vous invite èt en føÍre de même. >>

Intervention de M. Philippe JORDAN, conseiller général, pour le groupe HN

<< Réuni en séance de préporotion le 9 moi dernier, le groupe Horizons Nouveaux o pris
connoissance ovec grand intérêt du messoge 4.7. et s'est réjoui de constater que ce dossier
ovonce enfin ovec le franchissement de cette nouvelle étape qui devroit permettre d'éviter
lo reproduction du noufroge ZELDA.

Convoìncu de la qualité du projet retenu et des démdrches accomplies depuis lors dqns ce
dossier, le groupe Horizons Nouveaux occepterd dvec grande sotisfaction cette demønde
de crédit et suivrd très øttentivement I'évolution de ce projet porteur pour la commune et
toute la région. >>

r lntervention de M. Manuel HURNI, conseiller général, pour le groupe UDC

<< Lors de so séonce du 10 ma| le groupe IJDC o pris connoissance de cette demonde de
crédit. Quelle excellente nouvelle, nous y voilù enfin !
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Après tont d'années ù porler d'une future écote ù Romont, puis les déboires ødministrotifs et
finonciers du précédent projet, la situotion semble enfin être sur de bons rails.

Nous pouvons aller de l'ovont pour le bien de notre jeune populotion et celo pourra peut-
être permettre ù des familles de venir s'instoller dons notre ville en voyont que les choses
bougent enfin...

Le groupe UDC øccepte cette demonde de crédit et invite le conseil générdl à en faire de
même.>

lntervention de M. Nicolas PERRIN, conseiller général, pour le groupe pvl

<< Actuellement, les sociétés utilisont les locaux du Bicubic ne fonctionnent pos sans
I'orgonisotion de nombreuses monifestotions afin de pouvoir poyer les heures de solle.

Est-ce que les sociétés de gym ouront les moyens de venir s'entraîner dans cette sotte dédiée
ò cette discipline spécifique ?

Ne devroit-on pos disposer d'une salle multisports en remplocement afin de permettre une
utilisation plus large de cette hølle, d'outont plus que le GASF s'est retiré du projet ?

Le partiVert'Libéral demande ou conseil communol, dons la mesure du possible, d'informer
les membres du conseil général ovont lo séonce de ces chongements crucioux. >

I Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

< Les trois holles sont obsolument nécessoires dons une vision d'ovenir. Actuellement, Ie
cercle scoloire est copropriétoire d'une des hattes du Bicubic. On se rend compte, por
ropport ou nombre de closses, de I'obsolue nécessité de pouvoir disposer de trois solles,
indépendomment de lo hqlle des Remports qui continue d'être opérotionnette. Lo question
qui s'est posée étoit de savoir si on foit une halle triple en dédoubtant ce que nous ovons ou
Bicubic ou si on choisit lo vorionte 2 holles + t holle spéciotisée.

Après discussions ou niveau contonol, au nivequ des subventions, ou niveou du COGL et dvec
les maîtres de sport, c'est bien lo variante 2+1 qui a été retenue. par ropport à lo question
de sovoir si les sociétés arriveront ù se payer ces infrostructures, te GASF est le seul groupe
qui foit de lo gym artistique ovec succès et ovec beaucoup de jeunes qui ont réussi ù se
distinguer qu nivequ contonol. Pour Ie reste, il faudro trouver une solution ofin de fixer des
cottts d' utilisotion roisonnobles et occessibles.

La commune ne pourro pos bénéficier de subventions de lo Loro (Loterie Romonde) qui ne
sont pos distribuées aux collectivités publiques ou aux privés. Comme pour Epicentre,
s'agissont des équipements de lo piscine, te COGL est possé par Ie ctub de notot¡on. On est
en discussion ovec ces gens afin de pouvoir trouver des solutions pour obtenir des cottts
obordobles pour les sociétés. tl est évident que l'étoblissement d'un concept générot est
impératif et indispensable pour fixer les tarifs d'utilisotion. Les réftexions sont en cours.
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r lntervention de M. Lukas BIELER, conseiller général, pour le groupe PVL

<< Le groupe Vert'Libérol o étudié cette demonde de crédit ovec ottention. La construction
d'une nouvelle école est nécessoire et nous lo soutenons.

ll nous semble important de souligner que l'impoct sur les finonces communales de lo
construction de l'école oinsi que du projet de l'esplanode d'Arruffens est très important.
L'endettement va probablement quodrupler ù 60 mio de francs, ce qui va réduire fortement
la marge de monæuvre pour des futurs projets de Io commune et qugmenter le risque lié à
lo hausse probable des toux d'intérêts.

Auiourd'hui lo commune de Romont ne dispose pos d'un plon financier suffisomment précis,
situotion liée ò lo transition ou nouveau modèle comptable, ò des incertitudes importontes
ou suiet des revenus fiscoux futurs, ù une estimotion trop vogue des dépenses
d'investissements.

Lors de lo présentotion des crédits d'investissements pour l'école et pour l'esplonode
d'Arruffens ù lo prochaine séonce du conseil générol, il sera d'outant plus importont

o) de disposer d'un plan finoncier très réaliste;
b) de considérer des options de réduction de cottt, par exemple sur le nombre de solles

de gym (pour ce point, vous devez encore nous convoincre que nous devons ajouter
du iour au lendemoin trois solles de gym) ou sur une variante de I'esplanode
d'Arruffens - comme nous l'ovions déjù proposé ù lo dernière séonce. Non pos que
nous n'oimerions pos ovoir une école et une esplonode mognifiques - mois il fout
que lo commune puisse ossumer les coCtts.

Le groupe Vert'Libérol soutient donc la demande de uédit d'étude et resterø très attentif
sur l'évolution du projet. >>

¡ Réponse de M. Jean-Claude CORNU, syndic

"Si vous nous donnez 60 millions, ce seroit sympothique car nous n'en demonderons
ce rto i ne me nt pos o uta nt.

Concernont lo planificotion finoncière, il ne servoit à rien de lo présenter dons Ia
précipitation avont que nous ayons clairement pu cerner le coût de l'école et de l'esplanade
d'Arruffens. Les choses sont menées de front et en parallèle, ù sovoir ptonificotion finoncière
et plan de législature ovec une vision ù un peu plus long terme. Le conseil communal sera
très attentif ù celo.

Concernont les solles de sport, Ies spéciolistes de l'enseignement du sport pourront vous
convoincre de leur nécessité, por ropport aux exigences du programme scolaire en motière
d'heures de sport qui doivent être dispensées (pour les petits, les moyens et les grands). tt
est év¡dent que, dons le secteur d'Arruffens, ovec lo seule halle portogée du Bicubic, celo ne
suffira pos pour remplir notre mission. Vous dites qu'on q envie d'une belle esplonode
d'Arruffens mois elle risque de coûter chère. Soyez complètement rassuré, on ne vo pqs
réaliser une belle esplanade mois ce qui est bien et nécessaire. Cet espace << Bicubic - Ecole
En Bouley - COGL - Epicentre > devient le cæur du quartier, le cæur d'une multitude
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d'activités. Les infrastructures proposées ne seront pos excessives et se limiteront au
nécessoire."

C'EST A L'UNANIMITE, SOIT PAR 44 VOIX, qUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE CETTE
DEMANDE DE CREDIT D'ETUDE DE CHF 1'8OO'OOO.- POUR LA CONSTRUCTION D'UNE
NOUVELLE ECOLE EN BOULEY.

ø DEMANDE DE cREDrr DE cHF 550'ooo.- pouR L'ADDUcroN D,EAU - BoucLAGE
SECTEUR LES GLAN ES-LONG ERAIE

cf. annexe 4 - dossier de présentation

M. le Président passe la parole à M. François HELFER, conseiller communal en charge du
dicastère ENVIRONNEMENT/ENERGIE, pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANC¡ERE

r lntervention de M. Jean-Baptiste MOREL, membre de la commission financière

<< Lors de ses deux séonces de préporotion, la commission finoncière o pris connoissance du
messoge 4.2. relotif à la demande de crédit de CHF 550'000.- pour le mailloge d'adduction
dans Ie secteur < Les Glônes-Longeroie >.

Aucune question n'o été adressée ou conseil communol pour ce messoge

C'est ìt lø maiorìté de ses membres que Ia commission financière øccepte cette demande
de crédit. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

I Intervention de M. Thierry ROPRAZ, conseiller général, groupe pLR

<< Le bouclement d'un réseou d'eau potoble o toujours son sens, afin de qorontir lo
distribution d'eou potable d'un côté ou de I'outre du réseou et oussi garantir une défense
incendie plus performqnte pour les citoyens. En exemple, le molheureux incendie de ta ferme
Cochard, à lo Longeraie. Lo commune, consciente de cette situation, o mis tout en æuvre
pour l'améliorer et I'optim¡ser.

C'est pourquoi le groupe PLR, Iors de sa séønce de préporøtion du jeudi 72 maí 2022 au
Cofé Suisse, o décidé de soutenir cette demande de crédìt de notre conseiller communal
Frønçois HELFER et ínvite le conseil générol ù en føire de même.>>

vorE /DECtstoN
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I lntervention de M. Luc BARDET, conseiller général, groupe Les Vert.e.s

<< Le groupe Les Vert-e-s o pris connoissance ovec intérêt de ce projet nécessaire bien qu'il ne
poraisse pos prioritaire. Le PIEP donne une vision technique utile sur ce qui doit être
amélioré sur notre réseau d'eou potoble.

S'ogissont de I'améliorotion de la défense incendie dons le secteur de Lo Longerqie, il nous
paroît importont que le tracé proposé soit adopté ofin de posser au plus près de lo ferme de
notre collègue de conseil Manuel HURNI. Cela ne provoquerdit pas de surcoût cor la distance
ù porcourir serqit sensiblement lo même mqis cela simplifieroit la tâche des pompiers en cos
de sinistre. Le PIEP est un outil strotégique dont l'opplicotion permet une souplesse en
termes de réolisotion. Le trqcé issu du PIEP suit lo route por simplificotion, mois il nous
poraît utile de l'adopter mqintenont ù lo réalité du terroin.

Les bons chiffres du compte de I'eau depuis plusieurs onnée, malgré des investissements
conséquents, permettent de couvrir un tel investissement. Le groupe Les Vert-e-s sout¡ent
donc Ia demande de crédit demandée par le conseíl commundl.

Toutefois, il foudra rester ottentif aux outres trovaux indiqués dons le P\EP dont lo
réalisation est non moins importante. >

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cet objet au vote du conseil général

@
C'EST A L'UNANIMITE, SOIT PAR 44 VOIX, qUE LE CONSEIT GENERAL ACCEPTE CETTE

DEMANDE DE CREDIT DE CHF 550'OOO.- POUR L'ADDUCTION D'EAU - BOUCTAGE SECTEUR

tES GLANES-LONGERAIE.

@ DEMANDE DE CREDIT DE CHF 2OO'OOO.- POUR LA REALISATION D'INSTALLATIONS
SOLAIRES PHOTOVOLTAÏQUES SUR LES BATIMENTS COMMUNAUX

cf. annexe 5 - dossier de présentation

M. le Président passe la parole à M. François HELFER, conseiller communal en charge du
dicastère ENVIRONNEMENT/ENERGIE, pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

r lntervent¡on de M. Lukas BIELER, membre de la commission financière

< Lo commission finoncière a étudié ce messoge ovec intérêt

D'un point de vue strictement finoncier, cet investissement ne s'impose pøs, étant donné
que les frois financiers de CHF L0'000.- par onnée ne sont pos couverts por les économies
(estimées ù CHF 6'000.-/on) de la focture d'électricité de lo commune.
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L'impact finoncier de l'investissement pourroit pør contre s'améliorer avec lo housse
ottendue du cottt de l'électricité, de même qu'en cos d'ocquisition future de véhicules
électriques pour les services communaux.

En résumé, l'impact finoncier est foible, le projet est importont

AussÍ' ld commission finoncière, ù so ldrge majorité, prédvise føvorablement cette
demonde de crédÍt et vous ìnvíte à en faire de même. >>

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

¡ lntervention de M. Jean-Bernard FAVRE, conseiller général, groupe pLR

<< A I'heure oit les questions énergétiques sont devenues un thème quosi quotidien, le conseil
communol o décidé de se loncer dons l'instollotion de ponneaux photovoltai'ques et c'est
très bien.

Le groupe PLR s'en félicite et soutient sons réserve lo demonde de crédit de CHF 200'000.-
pour cette première réolisation. Oui, première réalisotion, cor nous espérons que d'outres
suivront. Sovoir profiter de cette énergie qui nous vient du soleil et qui est inépuisoble est
une solution efficace répondant oux critères de développement duroble ainsi que de lo
consom mati on responsable.

Cette première instollotion serviro proboblement oussi de < loborotoire > afin que nous
opprenions à trovailler ovec l'opport de cette énergie venue du ciel. Nous en tirerons de très
nombreux enseignements qui nous permettront de mettre en ploce notre Íuture production
énergétique et lo mqnière dont nous devrons I'utiliser. L'achat probabte dans un futur
proche de véhicules communoux propulsés électriquement renforcent encore te bien-fondé
de cette installotion projetée.

Certes, les gains ne seront pas immédiots, mais à terme et dons tous les cas, nous serons
gagnonts. ll folloit oser ce premier pas. Foisons-le ensemble ce soir.

Romont a oussi lo chonce d'héberger une entreprise pionnière dons lo recherche et le
développement de solutions liées ò l'énergie soloire. En cherchont des synergies ovec cette
entreprise locale, notre chormonte cité médiévole pourrait ainsi devenir la cité du futur en
trouvqnt de nouvelles sources d'énergie, tout en préservont ce codre idyltique dont nous
sommes fiers.

C'est pour toutes ces bonnes raísons et bÍen d'autres non évoquées ce soir, que le groupe
PLR vous encourdge vivement ù soutenir cette demdnde de crédit. >

r lntervention de M. Jean-François ROCH, conseiller général, groupe pV[

< Dons so séonce de préparotion, le groupe PVL o étudié cette demonde de crédit pour la
réolisotion d'une installotion soloire photovoltoi'que sur Ie bâtiment de léditité et cette
demonde nous o porticulièrement réjouis.
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En effet, tout doit être entrepris pour limiter fortement l'utilisotion des énergies fossiles et
ceci le plus ropidement possible. Et lo commune doit être un exemple et un moteur dons ce
genre de démorche.

Nous espérons que cette ¡nstollotion sero la première d'une longue série pour les bôtiments
communoux et que cela provoquera oussi un engouement pour les énergies renouvelobles
ouprès des privés.

Nous attirons cependont l'attention du conseil communal ofin qu'il privilégie les fournisseurs
locoux ou du moins les entreprises suisses lorsqu'il s'ogiro de choisir les fournitures de
matériel.

C'est ovec un grand OLll que le groupe PVL øpprouvero cette demonde de crédít et invite
Ie conseil générøl ù en føire de même. >

r lntervention de M. Nicolas PACCAUD, conseiller général,groupe HN

<Ce point de l'ordre du iour o suscité bien des discussions ou sein de notre groupe. En accord
avec la loi sur I'énergie, pour se profiler en tont que K commune moderne > ouprès du tabet
K Cité de l'Energie D et pour montrer la voie oux outres propriétaires, il est concevable
d'entreprendre un tel projet.

Cependant, lo liste des bÔtiments étudiés ne semble pos être comptète. En effet, te bôtiment
de l'édilité possédont lo plus grande flotte communote de véhicules susceptibles de posser ù
l'électrique et pouvont couvrir so propre consommotion, en foit Ie candidot principol. Lo
mise ò disposition de bornes de rechorge pour les potentiels collaborateurs est ù prendre en
considération. Toutefois, l'endroit n'est pos optimat pour fournir cette prestotion au pubtic.

Les bôtiments de l'école primaire de lo Rue Aliénor 1-2 et l'immeuble communol de la Route
de Roboud 3 font partie de I'étude. Cependont qu'en est-il du centre sportif de Bossens ovec
un potentiel de bornes de rechorge pour le quortier de la Moulo, ainsi que te bôtiment du
centre de renfort ? La vision globole semble lacunaire ò ce niveou. Est-ce un oubli ou une
volonté ?

Le moment est opportun, oprès un excellent exercice comptable 202i-. Les finonces
permettent cet investissement, ce qui pourroit ne plus être le cas duront ces prochaines
onnées, ceci en roison des investissements importonts qui nous ottendent.

Au fÍnol, le groupe Horízons Nouvedux soutient cet investissement et ìnvite le conseil
général ù en faire de même, mais il émet égotement le souhoit qu'un concept gtobot de
réflexion sur les instollotions soloires photovottai'ques sur les bâtiments communoux soit
éloboré afin de permettre des réolisotions échelonnées et pertinentes en fonction des
ressources ò disposition et de lo quolité des projets futurs en termes d'efficacité
énergétique, l'investissement sollicité ce jour devenont de foit le premier pqs dans cette
direction.>
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I Réponse de M. François HELFER, conseiller communal

<< Pour le centre de renfort, nous ovons pris la décision de ne pos onolyser l'instollotion de
tels ponneoux cor, ò l'heure octuelle, on ne soit ce qu'il adviendra de ce bôtiment.

Pour le centre sportif de Bossens, nous y ovons pensé et onolysé la situation. Toutefois, lo
consommotion électrique journolière est foible. Nous aurions oinsi dû instoller des botteries
qui ont un certoin cottt. Ce qui coûte Ie plus, c'est l'électricité des terrains de tennis et de
footboll. On a égolement étudié la mise en place d'un << système de communouté Ð mais il
faut que tous les propriétoires y odhèrent et conviennent d'un prix (ò I'instor du chouffage ù
distance). Pour I'instant, il n'existe pos encore de morché ouvert. Le Groupe E n'est pos
encore prêt ò aller dans le sens de ce genre d'investissement. Toutefois, selon les discussions
qui ont eu lieu ovec l'entreprise énergétique qui nous suit, le jour oìt il y aura une
libérolisotion, on songero ò une telle solution. >>

I Intervention de M. Dominique ZURCHER, conseiller général, groupe pS

<< Lorsque lo commission de l'énergie s'est réunie pour lo première fois, lo question du
blackout électrique o été évoquée, oinsi que ses conséquences pour notre commune. Depuis,
les tragiques évènements en Europe de l'Est n'ont foit que remettre un peu plus en question
notre outonomie et indépendance électrique et énergétique.

Cette situotion doit nous inciter ù réfléchir de monière plus pressonte, concrète et gtobole ò
notre ovenir énergétique, et ù ce qui peut être réolisé ou niveou de notre commune.

Comme celo o été précisé lors de lo présentation de la demonde crédit, nous pouvons, ò
notre échelon oussi, diminuer notre dépendonce finoncière ou énergétique oux ressources

fossiles et favoriser une production renouvelable et locale. A cet égord, lo pose de panneøux
photovoltoi'ques a, parmi ses nombreux avantoges, celui d'une certoine focitité et ropidité de
mise en æuvre. Elle o oussi, pour outant que l'on fosse le bon choix, celui de promouvoir une
production indigène de ces instqllotions, avec ù la clé un niveou de quolité, de durobitité et
de performance plus élevé, oinsi que le mointien de compétences clés en Suisse.

Toutefois, nous ne devons pos nous orrêter ù ces actions ponctuelles, mois réftéchir et ogir
de monière globole, en envisogeont toutes les outres pistes, ollont de l'optimisotion ù lo
diversificotion vers le renouveloble, en possant bien entendu oussi por les mesures
d'économies.

Pour conclure, Ie groupe PS soutient Io demande de crédit présentée, øinsi que celles à
venir, notomment sur le futur centre scoldire discuté au poÍnt 4.7,, soulignont que les
ponneoux photovoltoi'ques sont porfaitement complémentaires de toitures intégrant une
végétolisotion extensive et des mesures de gestion des eoux. Le groupe PS recommande
oussi le choix d'un fabricont sursse ou européen pour les ponneoux. ))

Intervention de M. Fabrice CORBAT, conseiller général, groupe Les Vert.e.s

<< Nous remercions le conseil communol d'avoir roppelé qux conseillères et conseillers
généraux les principales lois relatives ù l'énergie et leurs buts. IJne précision qui est
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malheureusement encore nécessoire quond bien même le réchauffement climatique,
l'épuisement des ressources noturelles, l'explosion des prix des énergies et une guerre en
Europe finoncée par Io vente de gaz et de pétrole remplissent nos journoux.

Oui, l'énergie doit être une préoccupotion communole, cor elle est essent¡elle à notre
économie comme ù nos tôches quotidiennes. Nous sommes heureux que le conseil
communal rappelle le titre de < Cité de l'Energie > de notre ville dont nous devons être fiers,
même si beoucoup d'efforts restent encore ù occomplir en vt)e d'otteindre une société ù
2'000 Wotts neutres en carbone d'ici 2050.

Pour Les Vert'e's, le bôtiment de l'édilité aurait dû être couvert de panneoux soloires dès sa
construction plutôt que de couvrir ultérieurement une toiture que nous ovons déjù poyée.

Nous nous réiouissons de lo pose future de bornes de rechorge pour véhicules électriques
dont les services communoux ne disposent molheureusement toujours pos. Les Vert.e.s
qvoient pourtant demandé, lors de lo séonce du conseil générol du 3 moi 2072, que le
service de I'édilité soit équipé d'un véhicule électrique plutôt que thermique parce qu'ù
l'époque déià, ces véhicules étoient moins chers et plus écotogiques lorsque considérés sur
l'ensemble de leur cycle de vie. Que de temps perdu !

S'agissant des panneaux soloires eux-mêmes, nous recommondons vivement au conseil
communql d'opter non pos pour le produit le moins cher, mois pour un produit de quotité
ovec une faible empreinte écologique fobriqué dans un poys démocrotique. L'orgent de nos
concitoyens ne doit plus olimenter des régimes ontidémocratiques. Notre commune, comme
notre poys, doit enfin se préoccuper de la provenonce des produits qu'elle acquiert, que ce
soit de simples coilloux pour ses porkings ou des produits de haute technologie. Tous les
ochats communoux ont un impact environnementol, économique et sociol. tl en va de la
responsobilité de choque élu-e-s ici présent.e.s.

Les Vert'e's saisissent l'opportunité de ce messoge pour roppeler que Ia commune de
Romont possède de nombreux outres bôtiments qui sont eux oussi dépourvus de ponneoux
soloires en plus de n'être pos ou mol isolés, comme celo vient d'être røppelé par nos
collègues d'Horizons Nouveoux. Pendant combien d'onnées encore Ie conseil communa!
occepterd-t-il l'inaction de son service des bâtiments sur ces sujets en porticulier ?

ll existe notomment dans notre conton, comme cela o été évoqué ce soir por le groupe pVL,

des coopératives soloires qui permettent de bénéficier d'instollotions photovoltoi'ques
d'envergure sans toutefois grever le budget communal qvec de lourds investissements. lJne
telle démorche n'est pos incompotible avec le foit de construire ses propres installotions, et
d'ainsi répondre oux crointes légitimes de M. le conseiller HELFER. M. HELFER cite égolement
les difficultés de mettre en relotion production et consommotion électrique, et évoque la
possibilité de faire oppel ù des spéciolistes en photovoltoi'sme coopérotif. L'office fédérol de
l'énergie, en colloborotion ovec le groupe lT de I'HES So Valais, se tient justement à
disposition des collectivités publiques sur ce sujet.

De monière générole, les Vert.e.s regrettent le retard pris por le conseil communol en
matière d'énergie renouvelable et de moîtrise de l'énergie. Certes, le ptan des énergies et Ie
chouffage ù distonce (CAD) a permis une ovoncée importante en motière d'énergie
renouveloble dons le secteur du bôtiment, mois il reste encore beoucoup ù foire.

Pour ce qui est de Io mobil¡té, ¡l n'y o toujours pas de strotégie pour proposer des
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olternotives. Aucun projet d'envergure pour oméliorer notre indépendonce énergétique ne
semble ù I'ogenda.

Alors, mesdomes et messieurs les conseillères et conseillers communoux, ne considérez pos
notre soutien ù cette demonde de crédit comme un effort suffisont en møtière d'énergie
pour cette législoture. Nous avons besoin de plus de ponneaux soloires, mqis aussi de plus
d'isolotion dons les bôtiments, de plus d'orrêts de bus sécurisés et occessibles, de plus de
parcs ù vélos et de plus de zones 20 ou 30 km/h pour ossurer lo sécurité des cyclistes et
piétons.

ll y a urgence, depuis trop longtemps. >t

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cet objet au vote du conseil général

@
C'EST A L'UNANIMITE, SOIT PAR 44 VOIX, QUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE CETTE

DEMANDE DE CREDIT DE CHF 2OO'OOO.- POUR LA REALISATION D'INSTALLATIONS SOLAIRES
PHOTOVOLTAþUES SUR LES BATIMENTS COMMUNAUX.

il AppRoBATroN DE LA MoDrFrcATroN DEs srATUTs DE L'ASSocrATroN DEs

AMBULANCES DU SUD FRIBOURGEOIS ASSOCIATION SECOURS SUD

FRIBOURGEOIS

cf. annexe 6 - dossier de présentation

Le conseil général est appelé à adopter la modification des statuts de l'Association des
Ambulances du Sud Fribourgeois - Association Secours Sud Fribourgeois telle que présentée.
Pour rappel, le conseil général n'a pas la compétence de modifier les statuts. Soit il les accepte
tels que présentés, soit il les refuse.

M. le Président passe la parole à M. Emmanuel BUSSARD, conseiller communal en charge du
dicastère MOBILITE/SECURITE, pour la présentation de cet objet.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

r lntervent¡on de M. Vincent BRODARD, membre de la commission financière

<<Lo commission finoncière s'est penchée sur ces stotuts ovec ottention.

Elle souhoite connoître l'impact proboble des taxes d'exemption sur les finonces
communales, compte tenu de lo fourchette du montqnt mentionnée, de CHF 0.- ò
CHF 200.-, et de lo fourchette d'âge de 20 ù 40 ans.

Mois le conseil communol ne peut pqs encore le dire, vu que le montant exoct de lo taxe
devra être défini dans un règlement adopté por l'ossemblée des délégués.
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C'est en outre l'ensemble des cottts liés ou chapitre du FEU qui oura un impact sur les

finonces communoles.

Les premiers budgets seront connus l'outomne prochain.

Lo commission financÍère recommande ù I'unønÍmìté øu conseÍl générøl d'accepter ces
støtuts.))

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

! lntervention (à titre privé) de Mme Stéphanie OBERSON, conseillère générale PLR

<< Je ne remettroi en question les odoges < Un pour tous, tous pour un > ni < L'union foit la
force >, tant les synergies, en termes de personnes, de matériel, d'efficocité en finolité, sont
primordioles, pour un service de premiers secours.

Toutefois, quelques personnes ont été oubliées et laissées sur le chemin. En effet, la nouvelle
liste des exemptions de Io taxe péjore les fomilles monoporentales et les étudiant.e.s.

La dispense pour l'obligotion de servir, figurant ò l'ort. 5 al. 4 lettre e de notre règlement
communol, n'o pos été intégré dons so totalité dons la nouvelle entité. La portie relotive ù
I'exemption pour les personnes seules s'occupont dons leur propre ménage d'un enfant
jusqu'ù ce que celui-ci oit atteint lo fin de la scolorité obligotoire, soit 76 dns, o disparu.

De même, un montont plus favoroble, soit CHF 60.- ou lieu de CHF 125.- de notre règlement
octuel, étoit accordé oux étudiqnt.e.s et apprenti.e.s compris.es entre le 1" jonvier de leur
27" onnée et le 37 décembre de leur 25' onnée, sur présentation annuelle de leur corte
d'étudiont.e ou opprenti'e. Cette odjonction de l'art. 7 de notre règlement communal ovoit
été odoptée par le conseilcommunol en dote du 78.72.2017. L'applicotion de celle-ci n'ouro
été que de courte durée.

Je regrette que ces cotégories de personnes soient impactées, bien que convoincue de
l'utilité de lo mise sur pied d'un tel service. >

La parole n'étant plus demandée, M. le Président soumet cet objet au vote du conseil général

C'EST PAR 42 ( OUI >, 1 <r NON D ET I ABSTENTION QUE LE CONSEIL GENERAL APPROUVE LA

MODIFICATION DES STATUTS DE L'ASSOCIATION DES AMBULANCES DU SUD FRIBOURGEOIS

- ASSOCIATION SECOURS SUD FRIBOURGEOIS.

VOTE / DECISION
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ELECTIONS AU BUREAU DU CONSEIL GENERAL

D,UN MEMBRE

Suite à l'élection à la vice-présidence en février dernier de M. Thierry JORDAN (PLR), il y a lieu
de le remplacer au sein du bureau. En conformité avec l'article 1-4 du RCG, le PLR a proposé la

candidature de Mme Rachel HUFSCHMIfi.

Aucune autre proposition de candidature pour ce poste n'étant formulée, M. le Président, en
conformité aux prescriptions légales, adresse ses félicitations à Mme Rachel HUFSCHMITT et
luidemande si elle accepte son élection.

Mme HUFSCHMITT déclare accepter son élection.

< Apploudissements. >>

M. le Président la remercie pour son engagement et lui souhaite plein succès dans cette
nouvelle fonction de membre du bureau du conseilgénéral.

D,UN MEMBRE SUPPLEANT

Suite à l'élection de Mme Rachel HUFSCHMITT à la fonction de membre du bureau, il y a lieu
de la remplacer comme membre suppléante pour le PLR. En conformité avec l'article 14 du
RCG, le PLR a proposé la candidature de Mme Jacqueline BOURQUI.

Aucune autre proposition de candidature pour ce poste n'étant formulée, M. le Président, en
conformité aux prescriptions légales, adresse ses félicitations à Mme Jacqueline BOURQUI et
lui demande sielle accepte son élection.

Mme BOURQUI déclare accepter son élection.

< Apploudissements. r>

M. le Président la remercie pour son engagement et lui souhaite plein succès dans cette
nouvelle fonction de membre suppléante du bureau du conseil général.

DIVERS

En ce qui concerne la rubrique ( DIVERS >, M. le Président prie l'assemblée de respecter
l'ordre établi pour les interventions, à savoir

1,. Les propositions.
2. Les postulats.

3. Les résolutions.
4. Les questions et les éventuelles remarques.
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PROPOSITIONS

Néant.

POSTULATS

ø posrulAT No oRDRE 6_2o22osu9 DEposE pAR M. JEAN-BAprsrE MoREL -
MISE A DISPOSITION ET NOUVEAUX EMPLACEMENTS POUR DEFIBRILLATEURS

cf. annexe 7 - postulat no ordre 6_20220519

M. le Président prend acte du dépôt de ce postulat qui sera examiné par le bureau du conseil
général et porté à l'ordre du jour de la prochaine séance du conseil général.

RESOLUTIONS

Ainsi que le prévoit I'art. 104 du règlement, le bureau et les membres du conseil général
peuvent proposer des résolutions qui ont un effet purement déclaratif à I'occasion
d'événements importants. Les projets de résolution doivent être déposés par écrit auprès de la
Présidence à I'ouverture de la séance et distribués à tous les membres. Après discussion, la
résolution est soumise au vote du conseil général qui propose le mode de communication et
les destinataires éventuels.

Aucune résolution n'est déposée.

QUESTIONS

Le conseil communal répond aux questions immédiatement ou lors de la prochaine séance du
conseil général.

Aucune question n'est formulée.

DIVERS DU CONSEIL COMMUNAL

d REpoNsE DU coNsErL coMMUNAL A LA euEsroN DE M. LUKAS BTELER (pvl)
LORS DE LA SEANCE DU 24.02.2022 CONCERNANT L,UTILISATION DE LA COUR

DE L'ECOE POUR LE PARCAGE

¡ lntervention de M. Emmanuel BUSSARD, conseiller communal en charge du dicastère
MOBTLTTE/SECURTTE

"En complément ù la réponse donnée par M. le Syndic lors d'une précédente séonce conseil
générol, on peut vous roppeler que les barrières et les bornes ont été mises en place pour la
rentrée scoloire 201-8 ofin de sécuriser lo cour lors des périodes scoloires.
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Les bornes sont man¡pulées por M. AFONSO, notre concierge, qui les descend les mercredis
en début d'après-midi et les remonte le mercredi soir pour permettre oux enseignont.e.s de
porquer dons lo cour quand ils ont des séonces de formotion le mercredi oprès-midi.

M. AFONSO descend oussi les bornes le vendredi en fin de journée et les remonte le
dimonche soir, comme celo ovoit été décidé. A noter que les bornes sont en bos aussi durant
les voconces scoloìres.

Si les bornes sont boissées ù d'outres moments duront lo semoine, c'est pour des roisons
po rt¡cul i è res com me u n e nte rre me nt.

Étant donné que lo procédure pour Io mise en æuvre de la zone 30 et que le loncement du
MEP de lo vieille-ville sont en cours, le conseil communol o décidé de mointenir cet étot. En
effet, la zone 30 et le MEP vont assurément modif¡er les circulations et les qccès ù cette
ploce, dont la requalificotion est un des objectifs du MEp. >>

SOIREE THEMATIQUE ( RE¡úOVER SON BATIMENT >>

r lntervention de M. François HELFER, conseiller communal en charge du dicastère
ENVIRONNEMENT/EN ERGIE

<< Le conseil communol, soucieux de I'optimisation énergétique des bôtiments des
concitoyens, en colloborqtion avec les communes de Billens-Hennens et Mézières, orgonise
une soirée thématique sur le sujet < rénover son bâtiment > le 37 moi prochoin dons cette
solle.

Deux orateurs seront présents, et il y oura lo possibilité de poser des questions. On porlero
de CECB+ et de tout ce qu'il fout pour l'optimisotion énergétique d'Ltn bôtiment. Lo
commission communole des énergies et Energo ont soutenu l'orgonisotion de cette soirée. >>

FINANCES COMMUNALES - ENVOI DES FACTURES PAR E-BILL OU PAR MAIL

r lntervention de M. Thierry SCHMID, conseiller communal en charge du dicastère des
FINANCES

<< A la demande de M. ROSSIER, odministroteur des finonces, je vous informe qu'il est désormais
possible de recevoir les foctures par E-Bill ou par mail pour ceux qui le souhoitent. Dons les mois
prochoins, nous essoyerons d'encouroger l'utilisation de ces moyens électroniques. >>

CONCLUSION DE M. JEAN-CLAUDE CORNU, SYNDIC

<< D'abord ie m'excuse car en début de séonce, j'ouroi dû signoter I'obsence de M. Morc
MENouD, conseiller communol, retenu par des obligotions professionnelles.
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D'outre part, je vous informe que la séonce du conseil général qui était prévue le 7 juillet a été
qnnulée. La prochaine séance du conseil générol ouro ainsi lieu le 73 octobre prochoin.

Le conseil communol a por oilleurs fixé une soirée d'informotion à la populotion le 23 oottt
2022, dans cette solle, pour présenter de monière détaillée le projet de lo nouvelle école En

Bouley, l'esplonade d'Arruffens et te MEP de ta vieitle vitle de Romont.>

CONCLUSION DE M. PATRICE BEAUD, PRESIDENT

<<Avant de clore lo séonce, je vous demande encore quelques instants d'ottention.

Les personnes qui sont intervenues ou cours de cette séonce sont priées de remettre leurs
écrits, soit de moin ù moin ovont de quitter la solle, soit por courriel ù M. BARD dès ce soir ou
demoin matin ù la première heure. Merci par ovonce.

Le verre de l'omitié est servi oprès la clôture de lo séonce

ll est 22h01 heures, je clos les débats et vous souhoite une belle fin de soirée.>

<Apploudissements. ))

Au nom du conseilgénéral
Le Président Le Secrétaire

Patrice BEAUD Yves BARD

Version non opprouvée
A opprouver dans séonce CG du L3.70.2022
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Annexes à l'original du procès-verbal

t. Projet nouvelle école - présentation CC (pt 2. ODJ)

2. Comptes 202L- présentation CC (pt 3.1. ODJ)

3. Comptes 2021- rapport CF (pt 3.1. ODJ)

4. Demande crédit CHF 550'000.- pour adduction eau - présentation CC (pt 4.2. ODJ)
5. Demande crédit CHF 200'000.- pour réalisation installations solaires photovoltaiques -

présentation CC (pt 4.4. ODJ)
6. Approbation statuts association ambulances sud fribourgeois - dossier présentat¡on (pt 5. ODJ)
7. Postulat no 6_20220519 pour emplacements pour défibrillateurs (pt 7.2.1 ODJ)
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Ville de RomonlU

Travaux préparatoires

o Réunions hebdomadaires du comité de pilotage du
projet (délégation du CC + mandataires)
Visite de l'école d'Ursy et de la halle de gym double
de Broc
Rencontres Service des sports, maîtres de sport, le
GASF, les enseignants

O

o



Ville de Romonlw

Décisions

o Retrait de la Goopérative Gymnastique Romont
Région du projet
Décision du CC de reprendre à son compte la tème

salle de sport spéciale (2 + 1)
Accompagnement du Copil par une juriste (Me
Manuelle Chevrier) et un architecte (M. Noël
Schneider) spécialisés dans la négociation et le
suivi des grandes réalisations en entreprise totale
Procédure en 2 phases liées (planification générale
puis exécution)

o

o

a



Ville de RomonlE

Planninq prévisionnel

o Fin mai : demande préalable de permis de
construire

o Fin juin : discussion avec les instances cantonales
Golrpétentes en matière de subventionnement

o Juillet - août : finalisation du devis et du contrat. Fin août séance d'¡nformation publique
., 13 octobre : séance du CG : crédits de réalisation

pour l'école et I'esplanade d'Arruffens
o Dans la foulée : demande de permis de construire
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t
COMPTES 2O2T

Rapport du vice-syndic
M. Thierry SCHMID
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INVESTISSEMENTS

ADMINISTRATION

ORDRE PUBLIC

ENSEIGNEMENT

CU LT U RE-LOISI RS.SPORT.
JEUNESSE.TOURISME

COMMUNICAT¡ONS &
TRANSPORTS

ENVIRONNEMENT

Comptes 2021

2'485',758.50 372'351.05

2',113'407.45

52'169.55
52'169.55

77'695.60 58'271.70
l9'423.90

337',956.10
337'956.10

1',198.90
I'198.90

1'834',306.30 20'163.15
1',414'.143.15

166'599.65
32'716.55

Budget 2O2l
Recettes

5'088'000.00 154'750.00

4'933'250.00

.00
.00

73'000.00 54'750.00
18'250.00

3'000'000.o0

00

750'000.00
750'000.0o

Comptes 2O2O
Recettes

5'227'167.45 161'094.55

5'066'072.90

50'312.60
50'312.60

10'237.OO

z',425',589.55
2'425'589.55

1',821'524.75 13',340.90
1'808'183.85

907'749.85 147',753.65
759'996.20

00

'lo'237.OO3'000'oo0.oo

0
.00

.oo

.00

199',316.20 1'045'000.00 100'000.00
945'OOO.OO

oo1s',832.40
78'.767.60

FINANGES ET IMPOTS 94'600.00 220'000.00
220'OOO.OO

11',753.70
11'.753.70
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Différence sur
investisements soldés

Dim¡nution

SUBTOTAL INVESTISSEMENTS

1',552'4ø¡5.65

SUBTOTAL INVESTISSEMENTS - EAU

179'034.50

SUBTOTAL INVESTISSEMENTS . EPURATION

397'562.00

Excédent

Etat des

crédits votés au

31.12.2021

4'784'277.90

34'4/]6.10

708'026.80

0.00

1'329'279.35

200'000.00

Utilisations

jusqu'au

31.12.2021

14'548'354.35

2'195'722j0

1s',553.90

200'965.50

7'.973.20

0.00

472'438.00

70'720.65

0.00

LJtilisation

des crédits en

2021

2'024'309.05

23/.'3il.40

0.00

13'402.95

2',802.70

0.00

43'970.25

6'358.20

0.00

Utilisations

jusqu'au

31.12.2020

12',524',045.30

1'961'357.70

15'553.90

187'562.55

5'170.50

0.00

428'467.75

6/.'362.45

0.00

Crédits rotés

'16'100'800.00

6'980'000.00

50'000.00

380'000.00

7r6'000.00

0.00

870'000.00

1'400'000.00

200'000.00

Date de la

décision du

CG

co
(ú

v
U)

Ê1
Ê2
Sg

Ê1
Ê2
S¡

Ê1
Ê2
Se

Nature

Crédits soldés au 31j2.2021

Crédits ou\erts au 31.12.2021

Crédits en suspens au 31.12.2021

Crédits soldés au 31.12.2021

Crédits ourerts au 31.12.2021

Crédits en suspens au 31.12.2021

Crédits soldés au 31.12 2021

Crédits ourerts au 31.12.2021

Crédits en suspens au 31.12.2021

Comptes

TOTAUX INVESTISSEIIENTS

2'129',042.15

6'821'584.05

z34'.4ø;6.10

15'.221'.757.85

2'274',115.95

l5'553.90

?081'682.25

243',525.30

0.00

13',140',075.60

2'030'890.65

15'553.90

l7'350',800.00

9'096'000.00

250',000.00

å1
Ê2
S¡

Crediß soldés au 31.12.2021

Crédits ourerts au 31j22021

Crédiß en suspens au 31.12.2O21
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1. TAUX DIENDETTETIIENT NET

2. DEGRË DNUTOFINANCEIIENT

3. PART DES CHARGES DTNTÉRÊTS

4. DETTE BRUTE PAR RAPPORT AUX RA'ENUS

5. PROPORTION DES INVESTISSETIIET.ITS

6. PART DU $ERVICE DE I.A DETTE

7. DETTE NETTE PAR HAB]TANT EN FRANCS

Romonl

¡NDICATEURS FINANCIERS MCH2

79.37 % erreur corrigée
suite ò la séonce avec Ia CF

70.6870

171o/o

0%

11{Yo

9%

2o/o

2'358.94

1l9/o8. TAUX D'AUTOFINANCEME¡IT
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Evolution MNA et degré de couverture des charges par les recettes
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Prochaine planification financière ctvec les chiffres octualisés pour (écoÞ d'en Bouley en qutomne 2022
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COMPTES 2O2L
Rapport de la Commission Financière

Mme la Présidente Stéphanie Oberson
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Ville de Romonl Comptes 2O2I - Fonctionnementry

+ impôts (nature 40)

+ économies communales (30-3 I-32)
+ économies dépenses liées (35-3 6-45-4G)

+ revenus du patrimoine, contributions, taxes,
émoluments et recettes cantonales (42 -43-44)

réserves (38+48)

+ amortissements com pl. non effectués (30)

Provenance de l'écart par rapport au budget (chiffres arrondis, par nature)

cH F I',635',000

cH F 575', 000

cH F 662',000

cH F 871',000

cH F - 690'000

CHF L37'OOO

Tota I cH F 3',Lg0'000



Ville de Romonl Com ptes 2O2L- I nvestissementsU

Dépenses 202L nettes

Budget prévision ne I 202L

23 objets clôturés !

cHF 2',LL3',407.45

cH F 4'933',250.00



Ville de Romonlg

Fortune nette de

Le total des emprunts :

'.., CHF 3'L50'000.00

Situatiofl = saine actuellement.

Comptes 2O2L - B¡lan

cH F L2' 966'739.69

cHF .., LL'250'000.00



Ville de Romonla w

COMPTES 2O2T
Examen de détail
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'*tRomonl Vlllo de Romont - Gompbs de foncüonncment 202f

o

t
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c

I
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ADlrtt¡ÎRAnot

offi¡rrgJc

EltsgotäIElFORIAnOI

GULTURE - LOIS¡RS - SPORT - JEUNESSE et TOURTSUE

r¡åttfE

AfFAnES SOCrAI.ES

rRâffpoms EïconreAnors

PRT|ËiSNOT ETAãâOEHÎ E LENNOTËTTT

EGOrcE

FtåicEtel*rors

?3?Sar1.70

t!af2¡13.S

f?ttttz.t5

l?1fi¡a5.r6

ã¡a,f2a5rD0

{3arl0:L35

?mr3ß.r5

?ûot8î5¿O
¡ti¡'lSô.¡15

3f,t45.00

t'lGfsl3.35
r8Ëzrtg¡.65

96'a{X}.00
?279t11.70

2'tz$fi0.25

76t'¡00.00
28a?a3.8ô

t'otgtta.co

45t26E.50
8?53113.6s

t:ßf9t5.68

50t32.00
1'152933.95

fî6t?t2.65

?5!00.m
?57t2¡ã.m

r?¡lfEl6¡ô

l'õatr000.00
?799102.35

ft6r8t7,t9

l9!00.00
ã06a5d3.r5

119f505.10

?ìr09ïfl.65 3.t7fl6t.t0

37t¡15.æ
rt00.00

ãt:u7.t0

20þût96¡.Oo l'tô3'tE6.l3
20?2f 'E44.06

r22b0r.20
2'00?500.os

71|?ttae
3ût250.11

¡$C'l¡O.Olt
1879725.63

50?6t¿5
1!31t14.40

4?Ðt4.70
27wE¡1.70

l"tl,¡l72-71
?4{Xfl.$.¿18

¡r5i¡00.75
1'85 J4.35

3r¡altc0.?5
l3.t&9.05

2¡?e5.¡0
96r.60

ãt¡085!30.tt
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u*'t Romonl

INVESTISSEMENTS

ADMINISTRATION

ORDRE PUBLIC

ENSEIGNEMENT

CU LT U RE-LOISI RS.SPORT.
JEUNESSE.TOURISME

COMMUNIGATIONS &
TRANSPORTS

ENVIRONNEMENT

Gomptes 2021
Recettes

2?85'758.50 372'351.O5

2',113'.407.45

52'169.ss
52'169.55

77'695.60 58',271.70
19'423.90

337'956.10
337956.10

I'198.90
I'198.90

1'834'306.30 20'163.15
1',414"143.15

166's99.65
32'716.55

Budget 2021

5'088'000.00 154'750.OO

4'933'250.OO

73'OOO.00 54'750.00
18'250.00

3'000'oo0.o0
3'OO0'000.00

00
oo

750'000.00
750'OOO.OO

Comptes 2O2O
Recettes

5'227',167.45 161'094.55

5'066'072.90

50'312.60
50'312.60

00

10'237 "OO

2'425',549.55
2'425',589.55

00 1'421'524 75 13'340.90
1'808'183.85

00
oo

o
.oo

10'237.00

199'316.20 1'045'000.00 'r00'000.00

945'000.00
907'749.85 147'753.65

759'996.20

0015'832.40
74'.767.60FINANCES ET IMPOTS 94'600.00 220'000.00

220'OOO.OO

11'753.70
11'753.70



*''tRomonl Bilan

lo

tt
l2

t3

l4

Acüfs

DtsPoxtB[-tlEs

AVOnS

?LACEXEllÎS

ACrFS ïRAilS¡ÎOmES

nvEsnssEuEttls

Passlfs

ElIGAGfl EIIIS COURA¡{ÎS

DETÎEIS A IIOYEII El LOTTG ÎERIE

PROYTSþilS

PASSTFS ÎR il$1omEs

RE$ERVES

FOñrurE
BåÉIh

371Ð50'612.88

4'590'687.05

6'067'581.5:l

1t'¡l80l9¡L05

324',23,4.50

16'487'165.76

-37950',512.88

-1?609¡û4.66

-t4l¡39942.55

-tþs¡'tt9.g5

-am52.n

€'47t5í¡5.09

-10'f 20a18.23

37'59{'972-50

2\77l,?7.tyl

5'158562"t6

11't48897.05

412æ2.70

18.i397'5t3.25

-37',õ94'972.56

-l?03I9¡f.4€

-112¿16509.20

-t1¡G5'800.00

-Í¡07€9'80

-t0't04'929.{l

-10'1208t8.23
-2"745921.ß

20

22

24

25

æ

4'

1)

1)

L) Une erreurs'est glissée dans les comptes quivous ont été transmis à la page N"85 et N" 86



Ville de

U Romon¡

Rapport de gest¡on 202L

026 652 90 90

commune@ romont.ch

www.romont.ch



v¡'edeRomonl

Acceptez-vous les comptes de fonctionnement de la Ville de Romont ?

Revenus de fonctionneme nt 2O2L
Charges de fonctionneme nt 2O2L

Fr.

Fr.

28',409',9L6.1_6

25', 662.994.70

Bénéfice de fonctionnement 202I Fr. 2',745',92L.46



v*edeRomonl

Acceptez-vous les comptes d'investissements
et le bilan de la Ville de Romont ?

Dépenses d' i nvestissements 202L
Recettes d' i nvestissement 2O2L

Fr. 2',485',759.50

Fr. 372' 35L.05

Dépenses d'¡nvestissement 202I Fr. 2',LL3'407.45

FORTUNE au 31 .12.2021,ucomprisrésurtat2'21) Fr. L2'866'739.69



V¡il'tRomon¡
Acceptez-vous Ie rapport de gestion2O2l ?



Comptes 202I Fonctionnement
Provena nce de l'éca rt pa r rapport a u budget,

(chiffres arrondis, par nature)

+ impôts (nature 40)

+ économies communales (30-3 I-32)
+ économies dépenses liées (35-36-45-461

+ revenus du patrimoine, contributions, taxes,

émolu ments et recettes ca ntona les (42 -43-44)

réserves (38+48)

+ amortissements compl. non effectués (30)

Tota I

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

L'635',000

575' 000

662', 000

87L', 000

- 690',000

L37', 000

cH F 3',190'000

=
=oxo
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o
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Comptes 2021, lnvestissements

Dépenses 2O2L nettes

Budget prévision ne I 202L

23 objets clôturés !

cHF 2'LL3'407.45

cHF 4'933',250.00



Comptes 2021, ¡lB an

Fortune nette de

Le total des emprunts :

,., cHF 3'L50',000.00

Situation - saine actuellement.

cH F L2' gg9'339.69

cHF ,., Lr'250',000.00



séance du conseil sénéral du 19.05.2022

Message 4 a 2

Maillase d'adduction

Secteur << Les Glânes - La Lohgeraie ))

Demande de créd¡t de CHF 550'000.-

Ville de

U Romonl
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Conduite existante å remplacer å futur (prévisions|
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Tronçon réalisé en 2015 {Message 3-5 du 1.5.2014)
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Ville deg Romonl



..jusqu'à la Route de Massonnens

Ville de

U Romon¡



Descriptif

La nouvelle conduite, d'une longueur
d'environ L'4OO m et d'un diamètre de
150 mm sera réalisée, par étapes
successives, le long du Chemin de la
Bossonna et de la Route de Massonnens.

Ville deg Romonl



Coüt des travaux

Autorisation, émoluments
Prestations géomètre (conventi ons, servitudes, re I evés)

Honoraires ingénieurs (EauSud SA)

Honoraires spécialiste des sols

Génie-civil
I nstal lations sanitaires
Divers et imprévus 10% (pour arrondi)

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

5',000.00

10'000.00
27',000.00

l_2'000.00

240',000.00
L65',000.00

5L'677.80

Tbtal
'fl/47.7 

Yo

Tbtal TTC

CHF

CHF

CHF

519677.80
39'.322.20

55ü000.00

Ville de

w Romon¡



Merc¡ de votre attention!

Ville de

w Romon¡



Ville de Romonlw

Séance du conse¡l général du 19.05.2022

Message 4.3

Analyse - réalisation d'installations solaires
photovoltaiques sur les bâtiments

communaux.

Demande de crédit de CHF 200'000.-
f
f
o
X
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Ville de RomonlE

OBJECTIFS
Route de Raboud 3a

1680 Romont FR

Electrícité solaire jusqu'å une valeur de 3'8ûû francs

S9r, tt¡äga, erbSooo, I OFEI¡

fi.ili'".:1il i Å'1llull,*l Ti: irlrrilli i.

Cl ,. i,crr. l',,.,r ."'..-,it: a,i r+:,:i:

httos ://mao. qeo. admin. ch/
Carte : Solaire: apt¡tude des toitures
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Ville de Romonlw

lnstallation de panneaux photovoltaiques sur le toit du bâtiment de l'éd¡l¡té
à la Route de la Bocheferra 15
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Ville de RomonlU

Installation de panneaux photovoltaþues sur le toit du bâtiment de l'éd¡l¡té
à la Route de la Bocheferra 15



Ville de Romonlw

lnstallation de panneaux photovoltaþues sur le toit du bâtiment de l'éd¡l¡té
à Ia Route de la Bocheferra 15

Appqreils Borne de rechorge extérieur

Type de ponneoux Type d'onduleur

Puissanre de 3.1 â Ìl k,'!¡

PRO rroi¡, [cr,¡r¡, RflL), i]Xh¡, lii. i) ' Ut d,i-i ..:r,,ic 'rl, il lr'lre ryirr J

1'8ûü{-Hl ¡'¡¿: {rrrllr.i J{,r¡} rh14J,,

Pu¡ssãr[e 41û Wi

Gðrôntie-. 25 åf,t

ÞlrÉe cle vie f0 anr

Âende¡leot 2!.34%

(ouleur Noi,'

Púi$ànce l|J.5 kwc Da måx¡murn

6ãrâí1ie 5 ån5 Êr¡engio,l de 1ll â¡1s pújgibie

Duree de r;e 15 ¿ 2û êns

Rendelìent 96.5% û



Ville de RomonlU

lnstallation de panneaux photovoltarques sur le toit du bâtiment de l'éd¡l¡té
à la Route de la Bocheferra 15
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Facfi¡ration TVA

l-LiltM TT9l.J

Bff tãnf -r7\h

E¡FqF Soüilotj 2?16,r8

@
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Ville de Romonlw

Installation de panneaux photovoltaiques sur le toit du bâtiment de l'éd¡l¡té
à la Route de la Bocheferra 15
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Ville de Romonlw

tnstallation de panneaux photovoltaiþues sur le toit du bâtimen' l'éd¡lité

à la Route de la Bocheferra 15

eot[uCoût des travaux
\ø

¡l-

CHF

CHF

ïotrr
TVA 7.

Totrl Tl

CHF

CHF

CHF

195'701.05
14'298.95

17'880.O0
19419.15

1g'201.90
11'000.00

119'200.00

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

13'OOO.OO

5'201.90

200'ooo.oo



Ville de RomonlE

Etablissement du budget pour des panneaux photovoltaiques sf '- ? t pour
2 nouveaux bâtiments

øas*
Rue Aliénor 12 ."ttt1680 Romont FR

Fi*ctr¡( i tó eôlâirÊ jusc¡u'à une valeur dë 21.'2tA
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Modification
des statuts de l'association

des Ambulances du Sud
Fribourgeois
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lntroduction: roppel

2021 : le Grand Conseil adopte la loi sur
la défense incendie et les secours et le
Conseil d'Etat adopte la carte
opérationnelle ainsi que le découpage
institutionnel.

2022: période nécessaire pour adapter
les bases légales et pour préparer la

mise en place de la nouvelle
organisation.

1 janvier 2023 : la loi entre en viqueur.
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Conséquences

Le territoire cantonal est réparti en bases
de départ délimitées en fonction des
risq ues.

Le découpage tradit¡onnel politique n'est
plus une référence.

Les trois districts du sud ne formeront
qu'un seul et unique bataillon
d'engagement d es sa peu rs-pom piers.

principoles a
a

a

J
a

a

3



o

Conséquences :

Toutes les communes sont rattachées
au bat sud fribourgeois.

Les CSPI actuels sont dissous.

Tous les moyens (ho, mat) sont
intégrés dans ce bataillon.

La règlementation (obligation de
servir et taxe) est identique à toutes
les communes.

f

Toutes les corps de SP actuels sont dissous et/ou recomposés
en fonction des bases de départ.

a

O

o

¡4



a

a

a

I 4 boses de déport :

Les base de départ suivantes sont
retenues :

Glâne : Romont, V¡llorsonnens, Rue

Gruyère : Bulle, Broc, Charme!,
Vaulruz, Grandvillard, Jaur, La Roche,
Marsens

Veveyse : Châtel-Sa i nt-Den is,

G ra n g es, La Ve rre rie

€

a

5



Comment répondre ò cette loi
d'un poÍnt de vue
ínstitutionnel?

Ambulances Sud
Fri bourgeois

+

anisation des
pomprers

r
\

\
I a

Réorg

I
I

Secours Sud
Fribourgeois 603/09/20xx Titre de la présentation



Orgqnisqtion & Struclures :

Assemblée des délégués

Com¡té de direction

Administroteur (nouveou)

Chef des ombulonces

Cdt bot Sopeurs-Pompiers

ë

7



Orgonisotion &Structures

Chef de service des
ambulances

Personnel

rl¿

B

Ad m in istrateu r

Administration

Personnel et miliciens

bataillon (sapeurs-
eamman

arersm



v
Nouveoux stotuts soumis ò I'opprobotion:

' Adoptés par l'assemblée des ambulances le 24 février
o Création d'une ( Commission nouvelle structure D

a (-

()I 03/09/20xx Titre de la présentation



v
Stotuts soumis ò I'opprobotion O

a

Buts

1. Assumer les obligations qui leur incombent relativement à l'organisation et à
l'exp lo itatio n
d'un ou de services d'ambulances

2. Organiseret mettre en æuvre la gestion de la défense incendie et des secours
sur les territoires concerné

-a
I d

10



U
Stotuts soumis ò I'opprobotion o

a

a

Uassemblée des délégués = représentants de chacune des communes membres de
I'ASF

Attributions de l'assemblée des délégués

statuts

-

11I
€



v
Stotuts soumis ò I'opprobotion o

o

Attributions du comité de direction

commandants de compagnies, les officiers, les membres de l'état-major
et les chefs d'intervention.

(-a d

I 1',)



v
Stotuts soumis ò I'opprobotion O

o

ë

Obligation de servir

Taxe d'exemption pour les personnes non incorporées (prélevée par I'ASF, au travers
des communes)

(-a
1i
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U
Stotuts soumis

\
o I'opprobqtion

Finances

Charges d'entretien

nécessaires aux bases de départ

Charges d'i nvestissements

-

o
o

a
,

1AII



Construisons ensemble
les

Secours Sud Fribourgeois
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Annexe no 7

Ville de RomonlE Cons*il Seneräl

POSTULAT

FoRMULATRE DE oÉpor þ.1t21

Art. 93 al.1 RCG "Chaque membre peut aussi présenter, par écrit, des posfu/ats sur des oþlêfs relevant de la compétence du
conseil communal".

Art. 93 al. 2 RCG: 'Les postulats ont pour but de demander au conseil communal d'étudier un problème déterminé et de
présenter un rappoft au conseil général'.

Auteur(s): Jean-Baptiste Morel

Objet: Mise à disposition et nouveaux emplacements pour défibrillateurs

Texte:

cf annexe

Signature(s): Développements?

Ci-dessus: Voir I'annexe: ø
Cosignataire(s)?

Aucun: ø Voir la liste

Aft. 94 al. I RCG: "Chaque propositìon ou postulat est
fomulé par é$¡t'.
Art. 94 al. 2 RCG: "La proposition ou le postulat
formulé par écrit do¡t être remis au secréta¡re avant
la séance. L'auteur do¡t en fa¡rc une présentation
orale íors de la séance".

A remplir par le Secrétariat du Conseil général

Date de dépôt:

N'd'ordre:

Date de transmission*

Date de détermination

Rue du Château 93 - Case postale 236 - CH-1680 Romont - Té1. 026 652 90 90 - www.romont.ch - commune@romont.ch



Ville de

Art. 95 al. 1 RCG: "La proposition ou le postulat
esf fransmr,s au bureau qui en examine la
recevabilité et la qualification formelle. Le bureau
peut demander à ce propos I'avis du conseil
communal'.

Art. 95 al. 2 RCG: "Le bureau émet un préavis à
l'intention du conseil général avant la prochaine
séance de ce demier. Tout préavis concluant à
l'¡rrecevabilité ou à une autre qualification que
celle retenue par I'auteur est motivée".

Romonl Conseitr généralU

POSTULAT

FORMULATRE DE OÉpOr þ.2t21

Auteur(s): Jean-Baptiste Morel

Objet: Mise à disposition et nouveaux emplacements pour défibrillateurs

Cosignataires:

Nom Prénom Signature

1.

3

4

5

_6

_7

_8.

I

2.

0

* Si le nombre de cosignataires est supérieur à 'l 0, veuillez remplir d'autres formulaires comme celui-ci, en
complétant la numérotation comme il convient.

A remplir par le Bureau du Conseil général

Recevabilité?

out NON (à motiver)

Qualification formelle?

Postulat Autre (à motiver)
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Monsieur le Président,
Mesdames et Messieurs les conseillers communaux,
Chers collègues,

En se basant sur la carte officielle de I'application First Responders du canton de Fribourg, nous
pouvons remarquer que 2 quartiers de la commune, la Maula et Chavannes-sous-Romont, sont
situés à plus de 5 minutes aller-retour d'un défibrillateur.
De plus, la mise à disposition des AED est primordiale dans une commune et malheureusement,
certains AED ne sont pas disponibles en tout temps à Romont.
Enfin, sachant que I'intervention d'un défibrillateur dans les 5 minutes après un arrêt cardiaque
d'une personne, augmente de 60% les chances de survie de la personne, nous demandons au
Conseil Communal d'étudier les deux propositions suivantes :

1) Rendre disponible les défibrillateurs de la commune 24h/24h et 7 jours/7 (bâtiment
communal, ...J

2] Ajouter 2 nouveaux défibrillateurs ; un au centre de Bossens et un au centre de renfort de
Chavannes-sous-Romont.

Ainsi, nous aurions un réseau de défibrillateurs dans la commune qui permettrait une
intervention efficace lors d'un arrêt cardiaque sur le territoire communal.

Annexe : Cartes des zones sur l'application
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Pour HN

Jean-Baptiste Morel
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